
•

У нашай краіне за апошнія

пяць гадоў амаль у 200 насе-

леных пунктах, забруджаных

пасля катастрофы на Чарно-

быльскай АЭС, аднавіўся на-

туральны радыяцыйны фон.

•

Сумеснае вучэнне дэсан-

тнікаў Беларусі, Расіі і Сербіі ў

Новарасійску плануецца пра-

весці ў трэцім квартале 2015

года.

•

Наша краіна разлічвае на

плённае супрацоўніцтва з Па-

кістанам у галіне адукацыі.

•

Імянныя стыпендыі Нацы-

янальнага алімпійскага камітэ-

та назначаны 14 перспектыў-

ным мінскім спартсменам.

•

Рэгістравацца ў сістэме

e-konsulat для падачы візавых

анкет у консульскі аддзел Па-

сольства Польшчы ў Беларусі

можна будзе 8, 18 і 28 чысла

кожнага месяца з 19.00.

•

Наступны раўнд дыялогу

па правах чалавека Беларусь і

ЕС могуць правесці ў Мінску ў

2016 годзе.

•

Тэрытарыяль-

ныя антымана-

польныя орга-

ны па ініцыя-

тыве Міні-

стэрства эка-

номікі правя-

дуць аналіз і

ацэнку мяс-

цовых тавар-

ных рынкаў

р о з н і ч н а г а

гандлю.
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Д
ля южного участка государ-
ственной границы июнь 
прошел под знаком проверки 
на прочность, оперативность 

и реакцию. Учения по территориаль-
ной обороне в Ельском районе с 
мобилизацией местного населения 
продолжались более двух недель. 
Вчера в Лоеве с участием Государ-
ственного секретариата Совета 
Безопасности, силовых структур и 
руководителей облисполкомов 
подводили итоги выполнения 
поручения Президента по проверке 
системы усиления охраны госграни-
цы и территориальной обороны 
Гомельской области.

К сожалению, сегодня воен-
ные конфликты уже не удаленная 
реальность, а весьма близкая 
ситуация. Поэтому внимание к на-
дежности своих границ более чем 
оправданно. Последние два года в 
Беларуси комплексно подходят к 
этой теме. Первая проверка рубе-
жей пришлась на северную точку 
страны — Миорский район. Ныне в 
фокусе внимания — юг Беларуси.

Однако проверка не самоцель. 
Главное — увидеть проблемные 
места и способы усиления важных 
звеньев как на госгранице, так и в 
системе территориальной обороны.

Исполняющий обязанности Го-
сударственного секретаря Совета 
Безопасности генерал-майор Ста-
нислав Зась расставляет акценты:

— Проверка была масштабная, 
комплексная. Она показала, что 
за последние два года проделана 
большая работа на южных рубе-
жах по усилению госграницы и ее 
обустройству, демаркации, созда-
нию новых подразделений и постов, 
оснащению современным инже-
нерным оборудованием. Подчер-
кну, мы не отгораживаемся стеной 
от братского украинского народа. 
Наоборот, наши пункты пропуска 
развиваются, совершенствуются. 
Речь идет об обустройстве циви-
лизованной границы между двумя 
суверенными государствами — 
Украиной и Беларусью. Система, 
созданная в стране по поэтапному 
усилению любого участка госгра-

ницы, функционирует достаточно 
эффективно. Сейчас идет разговор 
о ее развитии и совершенствовании.

Отдельные выводы и по эффек-
тивности территориальной обороны. 
В Гомельской области подобная про-
верка возможностей местных сил и 
средств проводилась впервые. Тем 
не менее все задачи были выполне-
ны. Станислав Зась отметил особо:

— Нужно поблагодарить тех 
граждан, которые были призваны 
из запаса. Они честно выполнили 
конституционный долг. При этом во 
время проверки не было ни одного 
случая отказа. С большим понима-
нием к мероприятиям отнеслись 
и жители приграничных районов 
Брестской и Гомельской областей. К 
слову, во время проверки боль-
шинство условных нарушителей, 
которых мы отправляли в пригра-
ничную полосу, были обнаружены 
и задержаны при помощи местных 
жителей. Это очень правильно, по-
тому что свою границу мы должны 
охранять и защищать все вместе.

Впрочем, не обошлось и без 
проблемных моментов, которые 
показала проверка на местности. 
Например, несоответствие уровня 
подготовки должностных лиц требо-
ваниям, предъявляемым к безопас-
ности в современных условиях. 
Возникли вопросы и по хранению за-
пасов специальных средств, совме-
стимости средств связи, которыми 
оснащены силовые структуры и под-
разделения территориальных войск.

Надо отдать должное, на лоев-
ской встрече не просто озвучили и 
разобрали проблемные вопросы, 
проявившиеся на южных рубежах. 
Над ними здесь же началась работа. 
Теоретическое и практическое обу-
чение руководителей областных ор-
ганов власти. Демонстрация новых 
систем связи, которые к 2017 году 
должны быть и в распоряжении под-
разделений территориальных войск 
по принципу разумной достаточно-
сти. Другими словами, постарались 
по максимуму сделать так, чтобы 
сразу же извлечь и усвоить уроки.

Виолетта ДРАЛЮК
dralukk73@mail.ru

В  Витебске прошел семинар-
учеба с руководящим соста-
вом территориальных изби-

рательных комиссий региона. 
Представители Центральной ко-
миссии по выборам и проведению 
республиканских референдумов 
обратили внимание на особенно-
сти формирования избирательных 
участков, создание условий для 
самостоятельного голосования не-
зрячих людей и другие важные во-
просы. 

Витебская область традиционно 
выступает генератором прогрес-
сивных идей в различных сферах, 
в том числе и в организации и 
проведении выборов, обратили 
внимание в ЦИК. А потому здесь 
поддержали местную инициативу о 
том, чтобы на всех участках были 
прозрачные урны, хотя в комис-
сии такую задачу не ставят. По 
мнению секретаря ЦИК Николая 
Лозовика, прозрачность выборов 
и прозрачность урны — это не 
синонимы. 

Немало внимания было уделено 
вопросу создания на каждом участке 
оптимальных условий для людей с 
ограниченными возможностями. 

— Будут изготовлены инфор-
мационные материалы шрифтом 
Брайля, специальные трафареты, 
куда будет вкладываться бюлле-
тень и его  можно будет заполнить. 
Кроме того, незрячий избиратель, 
любой другой инвалид, который 
не в состоянии самостоятельно 
заполнить бюллетень, будет иметь 
возможность воспользоваться по-
мощью другого гражданина, — по-
яснил Николай Лозовик.

Дальнейшие этапы избиратель-
ной кампании будут выглядеть так: 
в то время когда для кандидатов 
начнется агитационная кампания, 
организаторы выборов займутся не 
менее важной и ответственной рабо-
той — оборудованием участков, со-
ставлением списков и подготовкой 
всего необходимого, чтобы избира-
тели могли свободно выразить свое 
мнение во время голосования. Всего 

в Витебской области образовано 26 
территориальных избирательных 
комиссий по выборам Президента. 
Кроме областной это 21 районная, 
одна городская в Новополоцке и три 
районные в Витебске.

Обращая внимание на рабо-
ту сформированных комиссий, 
самое главное, считает Николай 
Лозовик, создать хорошие условия 
для работы инициативных групп. 
Сборщики подписей не должны 
чувствовать каких-то ограничений, 
притеснений, они должны иметь 
возможность свободно общаться с 
избирателями. В дальнейшем тер-
риториальным комиссиям надлежит 
объективно подойти к проверке под-
писей. Эта объемная работа должна 
пройти в строгом соответствии с из-
бирательным законодательством. 

В ЦИК также поясняют: благо-
даря тому, что исполнительные 
комитеты разумно подошли к огра-
ничению мест по сбору подписей, 
жалоб в комиссию не поступает. 

Ульяна БУШУЙ
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СТРАНА

ПУЛЬС  ВЫБОРОВ

ВСЕ  ПРОЗРАЧНО И  ДЕМОКРАТИЧНО

М
ировой кризис, «война» санкций, парад девальваций – толь-
ко этих трех факторов с лихвой хватает для того, чтобы наши 
тракторы и комбайны, молочная продукция, одежда и обувь 

пользовались на внешних рынках не таким спросом, как прежде. 
Вернее, по отдельным позициям продажи в физических объемах 
не упали, продаем мы товаров больше, чем в прошлые годы, но 
низкие цены не дают возможности говорить о том, что страна за-
рабатывает на экспорте столько же, сколько получала раньше. 
Вчера в Правительстве рассмотрели, как выполняются госоргана-
ми и организациями задания по наращиванию и диверсификации 
экспорта товаров и услуг, а также оценили промежуточные резуль-
таты работы должностных лиц, закрепленных за зарубежными 
странами.

Премьер-министр Андрей Кобяков напомнил, что ключевой 
задачей стабильного развития и роста национальной экономики 
является наращивание и диверсификация экспорта отечественной 
продукции. По итогам января—мая во внешней торговле товарами 
и услугами у нас сформировалось положительное сальдо в сумме 
почти 675 млн долларов. Это превышает результаты аналогичного 
периода прошлого года почти на 200 млн. То есть белорусская эко-
номика в очередной раз в тяжелых условиях продемонстрировала 
способность зарабатывать больше, чем тратить. Конечно, снижение 
расходов можно объяснить в том числе и тем, что мы просто стали 
закупать меньше промежуточного импорта – сырья и энергоресур-
сов, но нельзя не признать: предприятия увеличили экспортные 
продажи, а траты свои сократили.

Существуют подвижки и в вопросах уменьшения запасов готовой 
продукции на складах. Объемы ее по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года снизились на 1,8 трлн рублей, а к средне-
месячному объему промышленного производства составили 77,1%. 
Год назад показатель был заметно выше — 81,4%. Но, несмотря 
на позитив, Премьер-министр предпочел придерживаться своей 
прежней критической позиции.

— Динамика хоть и положительная, но не соответствует в полной 
мере задачам по разгрузке складов, — пояснил он.

В вопросах диверсификации экспорта также неплохая динамика. 
А отдельные рынки и вовсе продемонстрировали нешуточный рост. 
Например, в Аргентину продажи белорусских товаров выросли на... 
1254%, в Эфиопию – на 437%, в Болгарию – на 243%, в Латвию – 
на 212%. Однако этого слишком мало, и плюсы по новым рынкам 
пока не закрывают минусы по традиционным.

– За пять месяцев сложилось значительное отставание по экс-
порту от прогнозов, причем для всех отраслей и регионов, — посе-
товал Андрей Кобяков. — Экспорт товаров и услуг составил лишь 
13,5 млрд долларов, или 74,1% к аналогичному периоду 2014 года 
при прогнозе на год 96%. А это наши невыпущенные объемы про-
изводства, это фактически наш недовыполненный объем ВВП.

В большей степени потери экспорта касаются Российской Фе-
дерации – объемы поставок белорусской продукции на стратеги-
ческий для нас рынок сократились почти на 35%. Если говорить 
о конкретных величинах, то они впечатляют гораздо больше: мы 
продали в Россию за первые пять месяцев года товаров меньше 
на 2,1 млрд долларов. И это еще при том, что и 2014 год был для 
наших экспортеров не самым радужным. Андрей Кобяков про-
демонстрировал незыблемость своей прежней позиции:

— Это свидетельствует о том, что принимаемых мер по наращива-
нию экспорта и освоению новых рынков явно недостаточно, необ-
ходима дальнейшая концентрация усилий в этом направлении. Си-
туация подтверждает необходимость более динамичного смещения 
центра тяжести и в экспортной политике с традиционных рынков 
на иные направления, и в товарной диверсификации экспортных 
потоков. Для этого нам нужны качественно новые инновационные 
товары и услуги. А ключевая задача для всех отраслей экономики 
– повышение конкурентоспособности продукции.

— Диверсификация экспорта не может быть эффективной без 
товаропроводящих сетей, — напомнил Премьер-министр. При 
этом он задал направление, в котором стоило бы работать коллегам: 
– Нам нужна более эффективная работа по продвижению экспорта 
на новые, более перспективные рынки, к которым, к примеру, от-
носятся страны БРИКС. Их экономическая мощь и покупательная 
способность продолжают возрастать.

На совещании подвели итоги любопытного эксперимента — в 
прошлом году по поручению Главы государства за отдельными стра-
нами и регионами были закреплены представители госорганов. На-
равне с представителями дипломатических миссий, работающих в 
этих государствах, была установлена персональная ответственность 
за выполнение показателей. По словам замминистра иностранных 
дел Александра Гурьянова, первые итоги говорят о том, что идея 
была неплохой. Кстати, МИД недавно тоже устроил небольшую 
серию опытов: он оценил, насколько эффективно работают марке-
тинговые службы наших экспортоориентированных предприятий. 
Особых нареканий от ведомства специалисты, занимающиеся про-
дажами на внешних рынках, не получили.

Александр БЕНЬКО
benko@sb.by

В  ПОИСКАХ  
НОВЫХ  РЫНКОВ

ЗАМКИ 
ВСТАЮТ 
ИЗ РУИН

Вчера на прямой телефонной 
связи с читателями «Р» общался 
министр культуры Борис Светлов. 
Это был час живой активной беседы, 
людей интересовали различные на-
правления: кино, театры, фестивали 
– их настоящее и будущее. Но чаще 
всего спрашивали о реставрации 
объектов культурного наследия.

«Появятся ли в Беларуси еще 
такие туристические бриллианты, 
как замковый комплекс «Мир» и 
дворцово-парковый ансамбль в Не-
свиже?» — интересовался Виктор 
Иванович из Гродно. Министр об-
надежил: «Да, появятся». Сегодня 
по программам «Культура Белару-
си» на 2011—2015 годы и «Замки 
Беларуси» на 2012—2018 годы и 
Государственной инвестиционной 
программе на этот год намече-
но выполнение реставрационно-
восстановительных работ на 86 
объектах наследия. К примеру, за-
планированы реконструкция и при-
способление семи сохранившихся 
замков, среди которых Лидский (там 
дело идет к завершению) и Старый 
замок в Гродно, где уже начаты 
научно-исследовательские и про-
ектные работы. На особом контроле 
Спасо-Преображенская церковь ХII 

века в Полоц-
ке, в которой 
сохранились 
у н и к а л ь н ы е 
фресковые ро-
списи и про-
чие древние 
а р х и т е к т у р -
ные детали, не 
уцелевшие в 
других анало-
гичных памят-
никах.

Е щ е  о д н а 
сфера, которая вызывает неподдель-
ный интерес читателей, — белорус-
ское кинопроизводство. «Почему у 
нас сегодня нет режиссеров масшта-
ба Турова, Пташука, Добролюбова? 
Когда наши фильмы будут греметь 
на престижных кинофестивалях?» 
— вопрошают они. Ответ на этот 
вопрос не укладывается в один аб-
зац. Борис Владимирович рассуждал 
долго и обстоятельно, искал корень 
проблемы. Подробности читайте в 
одном из ближайших номеров «Р». 
Также вы узнаете, когда на экраны 
выйдет долгожданный фильм «Мы, 
братья», какие изменения ожидают 
«Славянский базар в Витебске» и 
какие художественные шедевры 
вскоре появятся в нашей стране.

Наталья СТЕПУРО
stepuro@rambler.ru

ИЗ  ПЕРВЫХ  УСТИТОГИ

КОМПЛЕКСНАЯКОМПЛЕКСНАЯ
ПРОВЕРКАПРОВЕРКА

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  ВОПРОС
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Руководитель частной ор�
шанской фирмы сама
пришла в РОВД после
того, как по местно�
му телевидению
показали видео�
запись с камеры
наблюдения. Ин�
цидент с присво�
ением чужого
кошелька прои�
зошел в банковс�
ком отделении, где
в ожидании своей
очереди обе фигурант�
ки будущего судебного
конфликта сидели рядом.
Вот только версии произо�
шедшего у них, рассказы�
вает помощник прокурора
Оршанского района Диана
Рыбакова, были разные:

— После показа телесю�
жета и огласки происшест�
вия виновница переполоха
испугалась ответственнос�
ти. Она понадеялась на обе�
щанное прощение и сама
пришла с повинной. Сооб�

щила, что увидела чужой ко�
шелек, а так как хозяин дол�
го не находился, забрала его
себе. Кошелек выбросила
за углом, а деньги, не счи�
тая, переложила в собствен�
ное портмоне. Соблазни�
лась, мол, так как на тот мо�
мент испытывала опреде�
ленные финансовые труд�
ности. Готова вернуть неза�

конно присвоенные 800 ты�
сяч рублей владелице, а так�
же выплатить хозяйке про�
пажи 400 тысяч рублей в

счет стоимости кошель�
ка. Но следователи

не  поверили в
случайность

находки и об�
винили 54�
летнюю ор�
шанку  в
краже.

К такому
р е ш е н и ю

милиционе�
ров подтолк�

нули показания
пострадавшей,

которые подтвержда�
лись видеозаписью. Ко�

шелек, как оказалось, ле�
жал рядом с ее сумочкой. И
когда клиентка банка вста�
ла, чтобы уйти, то его уже не
оказалось на месте. Дама
решила, что ее подвела па�
мять и она сама переложи�
ла деньги в сумку. Пропа�
жу обнаружила через нес�
колько минут в близлежа�
щей аптеке, бегом верну�
лась обратно. Вот только,

увы, ни кошелька, ни недав�
ней соседки не нашла. 

Завершить дело миром
ни следователям, ни судьям
не удалось. Несмотря на по�
лученную компенсацию,
пострадавшая настаивала
на наказании обидчицы. И
даже подсчитала все свои
затраты на разбирательство,
упущенную выгоду от поте�
рянных дисконтных карт.
Конфликт иссяк лишь пос�
ле того, как подсудимая воз�
местила еще и моральный
вред — 800 тысяч рублей. В
итоге фигурантки разош�
лись подругами. Вот только
у директора фирмы теперь
появилась судимость по
весьма серьезной статье —
за кражу. Кроме того, ей
предстоит исполнить реше�
ние суда и с пользой для
родного города и себя лич�
но провести положенное
время на общественных ра�
ботах. Кстати, ранее она уже
привлекалась к админист�
ративной ответственности
за мелкое хищение.

Елена БЕГУНОВА
a_veresk@mail.ru

ЛІЧБА СКАЖА ЎСЁ

КРИМИНАЛ

ПОРТМОНЕ ИСПОРТИЛО БИОГРАФИЮ
Орше директор фирмы украла в банке

чужой кошелек и пришла в милицию с по-
винной. Не помогло.

Але спецыялісты адз�
начаюць, што ў бягу�
чым годзе вялікага
ўраджаю грыбоў не ча�
каецца. Калі гаварыць
пра ягадны сезон, то
ўмовы надвор'я таксама
паўплывалі на зніжэнне
ўраджаю. «У той жа час
дзякуючы правільнай
арганізацыі работы на�
рыхтоўчай сеткі і яе
даступнасці для
сельскіх жыхароў, Бел�
каапсаюз павялічыў
аб'ёмы закупкі ягад у
насельніцтва. Напрык�

лад, чарніц нарыхтава�
на ў 2,4 раза больш,
чым на аналагічную
дату мінулага года,
цяпер іх можна здаць
па Br20—24 тыс. за
кг. На 40 працэнтаў
больш нарыхтавана
вішань, чарэшань і
алычы», — удакладня�
юць у Белкаапсаюзе. На
гэты час насельніцтва
таксама здало больш за
1 тыс. т чырвоных і чор�
ных парэчак і 15 т
маліны.

Закупачныя цэны на

ага�
родніну вар'іруюцца ў
залежнасці ад раёна. Ка�
пусту можна здаць па
Br3—3,5 тыс. за кг, тама�
ты — па Br8—9,5 тыс.,

бульбу новага ўраджаю
— па Br4—6 тыс., буракі
— па Br5—6 тыс., морк�
ву — па Br7—8 тыс., цы�
булю — па Br5,5—7
тыс., часнок — па
Br18—20 тыс. У гэтым
годзе аб'ёмы нарыхтоўкі
таматаў павялічыліся на
11 працэнтаў, агуркоў і
капусты — на 10 пра�
цэнтаў, бульбы — на 7

працэнтаў.
Свежыя ягады і

агародніну потым
прадаюць на
вялікіх сталічных

рынках і гандлёвых
пляцоўках у рэгіёнах.

Паводле дадзеных Бел�
каапсаюза, у гэтым го�
дзе беларусы купілі ў
спажыўкааперацыі рэ�
кордныя аб'ёмы свежых
клубніц і чарніц —
амаль 535 т.

Ул. iнф. 

ПАШУКАЦЬ ЗАПАСНЫ ВАРЫЯНТ
рганізацыі спажыўкааперацыі
пачынаюць масавую нарых-

тоўку грыбоў і буякоў. На гэты час
у насельніцтва ўжо закуплена 6 тон
лісічак, іх прымаюць па Br30—40
тыс. за адзін кілаграм, паведамля-

юць ва ўпраўленні нарыхтовак Бел-
каапсаюза. Што датычыцца нарых-
тоўкі буякоў, то дзікарослыя яга-
ды прымаюць па Br15—18 тыс. за кг,
культываваныя буякі можна здаць
па цане ад Br70 тыс. за кг і вышэй.

Í‡iÌÂ ‡ÒˆÂ ÍÓÎ¸Í‡Òˆ¸
‡ÏÂÒÌiÍ‡¢ ó ÛÊÓ Á‡

ÔÂ¯‡Â Ô‡¢„Ó‰‰ÁÂ „˝Ú‡„‡ „Ó‰‡
iı Á‡˝„iÒÚ‡‚‡Î‡Òˇ ·ÓÎ¸¯ ˇÍ

7 Ú˚Ò. ˜‡Î‡‚ÂÍ. ¿Ï‡Î¸ Ú˚ Ú˚-
Òˇ˜˚ Á iı ó Á‡ ‰Û„i Í‚‡Ú‡Î
·ˇ„Û˜‡„‡ „Ó‰‡. œ‡‚Ó‰ÎÂ ‰‡Ì˚ı
ÃiÌ˝Í‡ÌÓÏiÍi, ·ÓÎ¸¯ Á‡ ¢Ò∏

‚˚Í‡Á‡Îi Ê‡‰‡ÌÌÂ Ô‡ˆ‡‚‡ˆ¸
‡Ùiˆ˚ÈÌ‡ Ì‡Ó‰Ì˚ˇ ¢ÏÂÎ¸ˆ˚
Á ÃiÌÒÍ‡ (1643 ˜‡Î‡‚ÂÍi) i
¬iˆÂ·ÒÍ‡È ‚Ó·Î‡Òˆi (1042 ˜‡-
Î‡‚ÂÍi). ÃÂÌ¯ Á‡ ¢Ò∏ ó Á
Ã‡„iÎ∏¢ÒÍ‡È ‚Ó·Î‡Òˆi (752 ˜‡-
Î‡‚ÂÍi).
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7000 РАМЕСНІКАЎ

— Пожарные прибыли
через десять минут после
сигнала. И, установив
выдвижную лестницу, во�
оружившись спасательной
веревкой, помогли челове�
ку слезть на землю, — рас�
сказал пресс�секретарь
Могилевского областного

управления МЧС Вадим
Врублевский.

Сколько времени моги�
левчанин провел наверху,
доподлинно неизвестно. В
происшествии он не пост�
радал и медицинская по�
мощь не понадобилась. В
последний раз подобная

история произошла год
назад и тоже в Могилеве.
Мальчишки, играя, залез�
ли на высокое дерево.
Один из них там и застрял,
так что выручать его тоже
пришлось спасателям.

Светлана МАРКОВА
svet.markova@gmail.com

собственной груши приш-
лось снимать спасателям

могилевчанина. 58-летний горо-
жанин решил обрезать ветки и
забрался по стволу на верхотуру.
Закончив работу, начал спускать-
ся вниз, однако не рассчитал
«маршрут»: нога попала в расще-
лину, и сам выбраться хозяин
частного подворья на улице Се-
лянской уже не мог. Первым тре-
вогу забил сосед.

Минчанин Аркадий
должен был выле�
тать с семьей в
Анталью 13
августа, но в
понедель�
ник пошел
возвра�
щать пу�
тевки. «По�
ездку заб�
ронировали
еще в конце
мая, но после
теракта в Суруче
в выбранном месте
отдыха стали сомне�
ваться. Рисковать жизнями
двоих сыновей и жены я не хочу, —
эмоционален мужчина. — Туропера�
тору моя идея не понравилась. И хо�
тя до вылета оставалось три неде�
ли, мне сказали: вернут лишь поло�
вину оплаченной суммы. Долго до�
говаривались, в итоге переброниро�
вали путевки на Египет. Как резуль�
тат — потеряли день отдыха и по 30
долларов с человека».

В некоторых турфирмах нехотя
подтверждают: действительно, пер�
вые отказники уже есть. «Вчера мо�
лодожены попросили заменить Тур�
цию на что�то другое, — рассказы�
вает Надежда, оператор минской
турфирмы. — Сказали, не хотят в
медовый месяц переживать за
собственную безопасность. Мы
быстро придумали для них вариант
с Черногорией, куда тоже не нужны
визы». 

Но из двадцати туристов, которые
едут от нас в Турцию в августе, та�
кая пара всего одна, просит не под�
нимать панику специалист. 

— В день у нас Турцию спрашива�
ют человек 50, — ориентируют в
клиентских предпочтениях в «Юж�
ной Пальмире». — После вторничной
рекомендации Минспорта и туриз�
ма, конечно же, люди стали интере�
соваться, что там, как и безопасно
ли туда ехать? Но посмотрите карту,
основные курорты расположены в
другой части страны. Поэтому жела�
ние у людей поплавать в Эгейском
или Средиземном море не пропало.
Желающих посетить Кемер, Куша�
дасы, Анталью хватает. Я вам боль�
ше скажу, человек десять в день ин�
тересуются турами в Тунис.

«Естественно, и во вторник, и в
среду по Турции много звонков, —
удивляются еще в одном агентстве.
— Но вы знаете, что многих людей

волнует? Как
влияет происходящее

в стране на стоимость туров? Не
снизились ли цены?»

Стоимость, сообщает специалист,
пока держится. Возможно, в ближай�
шие дней десять и упадет. «Раньше
часть чартеров в турецком направ�
лении отменили, поэтому, вероятнее
всего, места на борту заполняются,
— продолжает девушка. — Даже на
горящие туры цены сильно не пада�
ют. Например, на 4 августа на во�
семь ночей с вылетом из Минска у
нас путевка на человека обойдется
где�то в 680 долларов». 

Однако, не скрывают туроперато�
ры, из�за незначительной разницы
в стоимости доллара и евро люди
все чаще смотрят в сторону Европы
— Испании, Болгарии, Греции. «Но
Турция по числу желающих там от�
дохнуть все равно в числе лидеров,
— резюмируют в агентствах. — И во
многом из�за того, что туда не нуж�
ны визы». 

В Министерстве спорта и туризма
говорят, что после рекомендации,
сделанной ими во вторник, с вопро�
сами относительно путевок в Тур�
цию обратилось всего четыре чело�
века. Это очень мало, уточняют в
ведомстве, не сравнится с тем
шквалом звонков, что был после те�
ракта в Тунисе. Людей интересова�
ло, можно ли переоформить или
сдать путевку и денег при этом не
потерять. Специалисты говорят, что
многое тут зависит от того, сколько
всего успела сделать (оплатить)
фирма для вашей поездки. В минис�
терстве в очередной раз напомина�
ют: составляя договор, обращайте
внимание туроператора на возмож�
ные форс�мажоры. 

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

НЕ ТАК СТРАШЕН ТУР,
КАК ЕГО МАЛЮЮТ
ум вокруг туров в Турцию не утихает. Во вторник свое мне-
ние по данному вопросу высказало Министерство спор-

та и туризма. В ведомстве рекомендовали воздержаться от по-
ездок на юго-восток этой страны. И первые путешественни-
ки, решившие отказаться от отдыха на побережьях Эгейско-
го или Средиземного моря, уже появились.

НАМЕДНИ
СЕЗОННАЯ ТЭМА НА СЛУХУ

ВЫСОКО СИЖУ, МЧС ГЛЯЖУ
КОНФУЗ
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ПЕЛЬМЕНI
ПА ЛЬГОТНЫМ
ТАРЫФЕ

— Наляпіць пельменяў,

дапамагчы змяніць імідж,

пракласці турыстычны

маршрут... З якімі толькі

просьбамі не звяртаюцца

пажылыя людзі да сацработні-

каў. Гэтыя паслугі не ўваходзяць

у пералік бясплатных і

агульнадаступных, але іх можна

атрымаць на платнай аснове.

Таіса АЗАНОВІЧ, «Р» за 24 ліпеня

— Ну і добра, што паслуг становіц�
ца больш. Бо не заўсёды хочацца дзя�
цей або ўнукаў турбаваць. Асабліва
калі яны жывуць далёка. А так трэба
ў краму – калі ласка. Памыць бяліз�
ну ўручную або занесці яе ў пральню
– таксама дапамогуць. І што самае
галоўнае, усё за невялікія грошы.

Таццяна ВОСТРЫНА, Віцебск

ПЕРАМОГА
НАД СЛІЗКІМ
ТЫПАМ

Ідэю закона

сусветнага

прыцягнення Ісааку

Ньютану падказаў

яблык, які нібыта ўпаў вучонаму

на галаву. Непрыемная

выпадковасць падштурхнула да

ўнікальнай распрацоўкi і

маладога навукоўца з Мінска.

Дзмітрый Бусел, паслізнуўшыся

на тратуары, зламаў

шчыкалатку. Асколачны

пералом зажываў тры месяцы.

Менавіта тады Дзіма вырашыў

стварыць для пешаходаў і

пасажыраў грамадскага

транспарту супрацьслізготныя

палосы.

Вольга КАСЯКОВА, «Р» за 25 ліпеня

— Ідэя – супер. Толькі калі гэты
праект запусцяць? Вучоны спадзяец�
ца, што ў наступным годзе. Сумня�
ваюся. Бо перш�наперш ён павінен
будзе набыць дазвол на ўкараненне
сваёй распрацоўкі. А гэта значыць,
яму прыйдзецца абысці шмат кабі�
нетаў чыноўнікаў. На жаль, гэта так.
Памятаю, як гады два таму чытаў пра
незвычайны дом, які павінен быў
з’явіцца каля пасёлка Сокал. І дзе ён?
Хаця дакументы на яго былі і ў ген�
план ён быў уключаны. Хацелася б,
каб супрацьслізготная плітка аказа�
лася больш рэальным праектам.
Тады і траўматолагам палёгка будзе.

Мікалай Севасцьянавіч, Барысаў

Витебске многодетная
семья десять дней сидела
без электричества.

Она позвонила около шес-

ти вечера. Взволнованный, дрожа-

щий голос, плач ребенка на заднем

плане и тревожное сообщение На-

тальи Матвеевой: пока Витебск

фестивалит миллиардами празд-

ничных огней, в квартире, где жи-

вут трое малышей – девятилетний

Тимофей, пятилетний Тихомир и

двухлетний Тихон, — царит мрак.

Электричество отключено по рас-

поряжению председателя товари-

щества собственников. Якобы за

неуплату.

– С платежами за электроэнер-

гию у нас все в порядке, – утверж-

дает многодетная мама. – Да, есть

небольшая задолженность за ком-

мунальные платежи – у мужа-пред-

принимателя с весны начались про-

блемы с заказами, а здесь пере-

езд на новую квартиру, расходы на

ремонт… В марте переселились и

за последние месяц-два уже почти

рассчитались с долгом. Не знаю,

чем были вызваны такие жесткие

меры. Я связываю их с тем, что мой

муж, как член ревизионной комис-

сии ТС, подписал не совсем прият-

ный для председателя акт ревизии.

В итоге у нас в холодильнике испор-

тилось много продуктов, стиральную

машину не включить, дети купают-

ся в ванне при свечах. Как жить?

Такая новость, бесспорно, требо-

вала немедленного реагирования.

Узнаю номер телефона председате-

ля товарищества собственников.

Приятный женский голос сообщает:

да, электричество отключено. За

неуплату. Огласки инцидента на всю

страну председатель не боится.

Даже несмотря на то, что

долгов перед энерге-

тиками у семьи

нет. Закон

якобы дает ей

право отклю-

чить у долж-

ников все что

угодно – свет,

воду, канализа-

цию. Статус мно-

годетных родителей,

мол, вовсе не гарантиру-

ет отсрочку платежей. Узнав, что

наш разговор записывается, собе-

седница меняет тон: все коммента-

рии только в рабочее время.

Вмешательство журналиста ни-

как не повлияло на ситуацию с элек-

тричеством, зато на следующее утро

в дом к Матвеевым пришли пред-

ставители гимназии

и детского садика.

Объяснили, что по-

ступила тревожная

информация и они

вынуждены обсле-

довать условия про-

живания детей. Вот

так. Сначала в квар-

тире, которую мно-

годетная семья по-

строила с помощью

государства, кто-то

своим единоличным

решением создает

неприемлемую для

детей обстановку, а

потом туда идут про-

веряющие...

 В разговоре со мной педагоги ут-

верждают: они знают Матвеевых

только с хорошей стороны. Портрет

старшего, Тимофея, висит на Дос-

ке почета гимназии, всегда ухожен-

ным и досмотренным приходит в сад

средний ребенок, вот-вот в детса-

довскую группу будет зачислен

младший. Я тоже побывала в семье.

Познакомилась с малышами, убе-

дилась в отсутствии электричества,

по-доброму позавидовала ориги-

нальным идеям ремонта

жилья – Матвеевы

построили одно-

и двухкомнат-

ную квартиры

на одной лест-

ничной пло-

щадке и очень

благодарны за

господдержку.

Без нее новосе-

лье было бы просто

невозможным. Да, жить

приходится пока на стройплощадке

– работы в жилище еще непочатый

край, все упирается в финансы. Но

для детей здесь есть все необходи-

мое. Необычны, кстати, и сами ро-

дители: Наталья закончила Акаде-

мию МВД, ее муж Сергей учился в

российской Военно-космической

академии, служил на Байконуре. Па-

радокс – смелые, умные и реши-

тельные люди оказались слабыми

и беспомощными перед чужим про-

изволом.

Да, они не сидели сложа руки,

писали жалобы и ходили по инстан-

циям, вот только воздействовать на

председателя товарищества соб-

ственников оказалось сложно.

– На момент отключения у нас

было около двух миллионов рублей

задолженности, – показывает жи-

ровки Сергей. – Это вместе с член-

скими взносами. Но этим расчетам

мы не особенно доверяем. Несты-

ковок масса, объяснений добиться

не можем. Вот, посмотрите, неко-

торое время нам вместо пяти чело-

Ведущая  рубрики Таисия АЗАНОВИЧ

azanovich@sb.by
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ЗАТЯНУВШИЙСЯ
УЖИН ПРИ СВЕЧАХ

век присылали счета на десятерых.

Документы, копии жалоб, справ-

ки из энергосбыта об отсутствии

задолженности за электроэнергию –

папка пухнет, а в квартире по-пре-

жнему темно. Все советуют Матве-

евым обращаться в суд, но ведь

рассмотрение дела может растя-

нуться на несколько месяцев…

Свет на это темное дело в конце

концов пролили в администрации

Первомайского района Витебска.

Заместитель главы администрации

Михаил Атаев сообщил: с проблемой

он хорошо знаком, но был уверен,

что она уже разрешена. Председа-

телю товарищества давно поручено

исправить недоразумение. Разъяс-

нено, что ни электричество, ни газ

руководство ТС не имеет права от-

ключать, так как снабжающие орга-

низации заключили прямые догово-

ры на эти услуги непосредственно с

жильцами. Правовую оценку дей-

ствиям в отношении Матвеевых да-

дут компетентные органы.

Казалось бы, конфликт исчерпан.

Но после того, как в квартире мно-

годетной семьи вновь зажглись лам-

почки, по почте им прислали новую

угрозу. На этот раз председатель

товарищества пообещала демонти-

ровать тамбурную дверь… Теперь

Матвеевы боятся отлучиться из

дома, ведь ранее полученный горь-

кий опыт убеждает: печальные «сюр-

призы» вполне реальны. Прогулки

на свежем воздухе для малышей

отложили на потом. Вместо того что-

бы заниматься воспитанием детей

и приводить в порядок новострой-

ку, Наталья и Сергей вынуждены

оказывать сопротивление – сейчас

они по очереди дежурят у дверей,

ставших очередным камнем пре-

ткновения, и параллельно занима-

ются сбором документов для пода-

чи иска в суд. Испорченные продук-

ты и заготовки, так же как и потра-

ченные на пустые дебаты нервы,

стоит, по мнению юристов, оценить

в денежном эквиваленте.

КУРСЫ  БЕЗ  ПРИВЯЗКИ  К  КУРСУ
Минторг с начала этого года навел порядок на интернет�платформах,

закрыл «точки», где есть нарушения законодательства, а теперь подумы�
вает ввести НДС на интернет�покупки из�за рубежа. Но вот почему�то ник�
то не обращает внимания на хитрости некоторых компаний, предоставля�
ющих образовательные услуги.

В марте я пошла на курсы английского языка в одну из брестских частных
компаний. Выбирала организацию с учетом местоположения, количества чело�
век в группе обучения и, конечно же, цены. Первые месяцы учебы прошли
удачно. Правда, через две недели обучающихся стало меньше, а мы из обыч�
ной группы превратились в VIP. Новый статус принес новую цену за занятия.
Через 2 месяца нам заявили, что цены вновь повысились из�за переиндекса�
ции видов услуг. Этого никто толком не понял: курс доллара в тот момент не
колебался, цены на другие услуги и товары находились в прежних рамках. Но

спорить было бесполезно, а прекращать обучение на
половине курса не хотелось.

К тому же доказать свою правоту оказалось слож�
но: в договоре не была указана фиксированная сум�
ма и не были оговорены варианты, в каких случаях
цена может измениться. Да и в компании прекрас�
но понимали, что после половины обучения мы
уже «на крючке» и нам ничего не остается, как не�
сти деньги. В итоге под конец обучения я запла�
тила на миллион рублей больше первоначальной

суммы. Обидно. Может, Минторгу пора обра�
тить внимание на такого рода образователь�
ные компании?

ПА  ПАПЕРАХ  –  ХОЦЬ  У  КОСМАС
У апошні час ідзе гаворка, як перапрафіляваць звычайнага тэрапеўта ў сямейнага док-

тара. Маўляў, ён будзе самастойна вызначаць дыягназ або адпраўляць пацыента на даабс-

ледаванне. Прынамсі, Міністэрства аховы здароўя робіць стаўку на такіх спецыялістаў.

Аднак ці патрэбны яны?

У нашай сям’і здарылася непрыемнасць — захварэў муж сястры. У яго нечакана разбалелася галава,

павысілася тэмпература, пачало дваіцца ў вачах. Ён адразу накіраваўся да афтальмолага, той зазначыў,

што да зроку ніякіх прэтэнзій. Пайшлі да тэрапеўта, урач выпісаў шмат паперак — на МРТ, да неўролага, да

інфекцыяніста, здаць кроў, на УГД сасудаў. Усё аказалася ў норме. Спецыялісты разводзяць рукамі і ад-

футбольваюць хворага чалавека адзін да аднаго. А той сядзіць з добрымі вынікамі абследаванняў і не

ведае, ці то смяяцца, ці то плакаць. Згодна з вынiкамi абследавання, яго хоць у космас адпраўляй, а

фактычна як балела галава ды дваілася ў вачах, так і цяпер. Здаровы 32-гадовы мужчына ні за руль

аўтамабіля сесці не можа, ні дакументы падпісаць. А ўсё таму, што сабраць разам вынікі ўсіх абследа-

ванняў і паставіць дыягназ няма каму. І гэта ў Мінску. А што казаць пра аддаленыя вёскі? Пра якіх

сямейных дактароў тады можна гаварыць? Патрапіш да такіх, якія разводзяць рукамі і ківаюць на папе-

ры, і ўсё — вынесуць з кабінета наперад нагамі.

«ЛАСТАЎКI»  НIЗКАГА  ПАЛЁТУ

Як надакучылі машыны, прыпаркаваныя на тратуарах.! Мой дом размешчаны

літаральна за сотню метраў ад дзіцячага садка. І кожную раніцу я назіраю адну і тую ж

карціну: дарожку, якая вядзе да дзіцячага сада, акупіруе аўтамабіль сіняга колеру. І яго

ўладальнік не саромеецца. Нават таго, што мамы з дзецьмі з-за гэтага «цуду» вы-

мушаны ісці па праезнай частцы. А што рабіць — у іх няма іншага выбару. Не

ратуюць ад такой нахабнай паркоўкі і спецыяльныя загароды. Нават іх умудраюц-

ца пераадолець аўтаўладальнікі.

Толькі не трэба казаць, што месца для ўсіх не хапае. Яго дастаткова і нават у вячэрні

час пік – сам там паркуюся. Проста некаторыя лянуюцца прайсці сотню метраў ад

сваёй «ластаўкі» да пад’езда. А інспектары ДАІ, здаецца, лянуюцца штрафаваць за такія парушэнні.

 ОФИЦИАЛЬНО
Решения об отключении элек-

троэнергии, отметили в управлении

жилищно-коммунального хозяйства Ви-

тебского облисполкома, принимаются ред-

ко. Что касается семей с маленькими деть-

ми, то любые действия в отношении их

осуществляются только с разреше-

ния органов опеки.

Долгожданное новоселье стало для
многодетной семьи МАТВЕЕВЫХ
непростым испытанием.

Светлана, д. Черни, Брестский район

Уладзімір ЛЕАНІДАЎ, Мінск

Алена МІКАЛАЕВА, Мінск

В

КОМПЕТЕНТНО
Антон ВОЛКОВ, старший помощник прокурора

Витебской области по надзору за исполнением

законодательства о несовершеннолетних и моло-

дежи:

– Прокуратуре Витебска поручено провести про-

верку по заявлению многодетной семьи Матвее-

вых. Действия председателя товарищества будут

оценены по закону. Стоит отметить, что в похо-

жих ситуациях к семьям с несовершеннолетними

детьми, по тем или иным причинам имеющим

задолженности за коммунальные услуги, подхо-

дят особо тщательно и сугубо индивидуально.

Анализируются причины и обстоятельства, мак-

симально используются отсрочки погашения пла-

тежей. Отключение электроэнергии – исключи-

тельная мера.

Ф
о

т
о

 
а

в
т

о
р

а



МИР ЯСТРАНА

30  ЛIПЕНЯ  2015  ЧАЦВЕР  РЭСПУБЛIКА   5

ЗАМЕТКИ  ЗАЖАТОГО
ПАССАЖИРА

ДВ П
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ять раз в неделю мое утро начинается с поездки в
метро. Быстро, хоть и не всегда комфортно —
душно, многолюдно и порой ужасно невоспитан�

но. Вот и сегодня. Стою на своей «Каменной Горке» и
вздыхаю. Почему? Да потому, что на часах 8.20, а на
платформе яблоку негде упасть. Женщины в красивых
платьях и в туфлях на шпильках, мужчины в солидных
костюмах, мамы с детьми — все с нетерпением ждут
поезд. А его все нет, хотя электронное табло показыва�
ет: прошло уже больше двух минут. Еще минута, и поезд
хоть штурмом бери. Что, в общем�то, и делает большин�
ство с виду приличных людей.

Как�то не по себе, когда народ сметает все на пути к
заветному сидячему месту. А может, я ошибаюсь и по�
чем зря наговариваю на пассажиров метро? Ну не мо�
жет молодой человек спортивного телосложения рас�
талкивать и старых, и малых, лишь бы усадить свою пя�
тую точку. Оказалось, может. Заскочил первым в вагон,
присел и «заснул» под музыку в наушниках. В общем,
выпал из общественной жизни минут на 15. Да так, что
всю дорогу не замечал стоящую рядом беременную жен�
щину.

Еще один вечный экземпляр — парень с рюкзаком.
Он даже не догадывается, что за плечами груз нужно
носить на улице, но никак не в переполненном вагоне.
Сказать ему об этом никто не решается. Так и стоим, по
очереди уткнувшись в рюкзак серого цвета. Как�то гру�
стно. Не радует даже мысль «зато быстрее, чем на авто�
бусе или на личном авто». Перегруженные трассы пере�
населенного города обязательно затянут в какую�нибудь
пробку или вялотекущий затор.

Доезжаю до пересадочной станции. На ней в час пик
волосы дыбом встают. Особенно когда спускаюсь по
эскалатору с «Купаловской» на «Октябрьскую». Пото�
му как сразу попадаю в живой омут. Ну любят наши люди
толпиться возле последнего вагона, а потом наседать
друг на друга, пытаясь в него «упаковаться». В тесноте
да не в обиде?

Что�то я разошлась. Может, все�таки дело и не в пре�
словутом человеческом факторе. А в том, что на элект�
ронном табло — 3 минуты ожидания. Целых три!!! Для
«красной» (Автозаводской) ветки в час пик — вечность.
Кто спускался в подземку хотя бы раз за последние пять
лет, меня поймет. Кругом люди, люди и еще раз люди.
И это летом, когда многие нежатся на морском берегу
или загорают на даче. Плюс, вернее, минус из пассажи�
ров — школьники и студенты. Вроде и отсутствующих
предостаточно, а людей все равно много. Может, это
повод отказаться от летнего графика движения поездов?

Да и цифры говорят в пользу этого: ежедневно услуга�
ми метро пользуется почти 900 тысяч человек: Москов�
ская линия в день перевозит почти 500 тысяч пассажи�
ров, вторая — около 358. А мартовское талонное обсле�
дование показало: за день услугами метро воспользова�
лись более 846,5 тысячи человек. Больше всего людей
ехало именно с «Каменной Горки» — 35 тысяч. Прилич�
но.

В пресс�службе Минского метрополитена мой пыл
охладили: практика сезонных расписаний применя�
ется во всех метрополитенах СНГ. Не исключение и
наш. Более того, снижение пассажиропотока в метро
летом — это не домыслы, а конкретные исследова�
ния. По подсчетам, в подземку летом спускается на
четверть меньше пассажиров.

Да, летом составы метро ходят реже: на Московской
линии с 7.00 до 9.00 и с 16.00 до 19.00 интервал движе�
ния поездов 2,5 минуты, на Автозаводской линии — 3—
3,5 минуты. Это так называемые часы пик. Специалис�
ты уверяют, бывает время еще «пикее» — с 7.30 до 8.30.
В него я, к слову, всегда и попадаю. Более того, станция
«Каменная Горка» — самая загруженная из всех. Но это
не значит, что остальные не пропускают через себя ты�
сячи пассажиров.

Кроме того, есть и технические нюансы. Не получит�
ся пустить поезда с интервалом в 1 минуту в «Каменную
Горку», а другие станции оставить как есть. Да и эконо�
мически это невыгодно. Гонять пустой вагон туда�сюда
накладно — это амортизация техники, огромный рас�
ход электроэнергии.

Так что нам, пассажирам, остается стиснуть зубы и
терпеть. Хотя, все познается в сравнении. Это я пони�
маю, когда спускаюсь в московское метро. А интервал
движения составов в самарском и вовсе от 10 до 12 ми�
нут.

Завтра утром мне снова занимать место на платфор�
ме: авось повезет.

есятилетняя Вероника, приехавшая к бабушке в
мою деревню, забралась в окно соседского дома,
съела гренки с тарелки и стащила из холодильни�

ка пакет с изюмом. Назавтра вся сельская улица на ска�
мейках судачила, в чем еще виновата Вероника. Это она,
оказывается, подкапывает кусты с картошкой в огородах —
хитро крадет, незаметно почти. Собрала у кого�то клуб�
нику (даже зеленую!), сорвала лилию, вытоптала горох. К
кому�то еще хотела залезть в дом — просила дверной ключ
у детей хозяев… Деревня шумит. А Веронике все нипочем.
Хохочет, наслаждается каникулами, гоняя на велосипеде
с друзьями по сельской улице.

Деревня разделилась во мнении. Одни говорят: «Пере�
растет» (кто из деревенских в детстве не лазил в чужой сад?).
Другие пророчат шустрой девочке печальную судьбу.

Деревня сплетничает, но сор за пределы села не выно�
сит. О Веронике ничего не знают в инспекции по делам
несовершеннолетних. Даже участковый не в курсе. Сель�
чане не хотят быть причастными к «поломке» детской
судьбы…

Год рождения 1999�й, 2000�й, 2001�й. Все чаще в мили�
цейских сводках встречается информация о задержании
подростков. Одна компания ранила ножом ровесника в
Бресте, другая, в Барановичском районе, избила на улице
односельчанина. В Ивановском районе подросток вместе
с отцом до смерти покалечили маминого ухажера.

Пневматические пистолеты в детской ладони тоже
никого не удивляют. Вспомню еще, как минувшим ле�
том (прошлогоднее, но незабываемое происшествие)
пьяная выпускница на отцовском автомобиле сбила ве�
лосипедиста в Кобринском районе. Ровесницы, сидев�
шие в салоне, тоже были подшофе. Выйдя из автомоби�
ля, они сбросили велосипедиста с капота в кювет — и
были таковы…

Потому воровство в глазах общества — и не преступле�
ние почти. Пожурили — и забыли. Маме Вероники не
стыдно за красавицу дочку, отбившуюся от рук. Только
бабушка, воспитанная в старых традициях, работящая,
доброжелательная, горюет: «В кого внучка пошла?»

В Брестской области наблюдается рост преступлений,
совершенных несовершеннолетними. В первом полуго�
дии таковых зарегистрировано 249 — больше, чем за весь
2013 год. Подростки все чаще действуют в группах. Вме�
сте со взрослыми не самого лучшего поведения, которые
в подростковой среде имеют авторитет. Выросло коли�
чество тяжких преступлений. А незаконный оборот нар�
котических средств — главный бич молодых.

Июльский пример. Уголовное дело возбуждено в отно�
шении учащегося, 16�летнего брестчанина. При задержа�
нии сотрудники наркоконтроля нашли у него измельчен�
ное вещество растительного происхождения, содержащее
в своем составе, как написано в милицейской сводке, осо�
бо опасное психотропное вещество МВА(N)�СНМ. Здра�
вомыслящему человеку набор букв ни о чем не скажет. А
это тот самый спайс, после употребления которого вып�
рыгивают из окон, выкалывают глаза и убивают.

В июле практически каждый день сотрудники мили�
ции уничтожают коноплю и мак. Стирают с лица земли
целые поля, тщательно взращенные взрослыми. Брест,
Барановичи, Пинск, Кобринский район — вот регионы�
лидеры по числу выявленных фактов сбыта наркотиков.

Что толкает ребенка к банке с пивом, к рюмке, к спай�
су или шприцу? Неблагополучие в семьях, пьянство ро�
дителей. Психологическое стремление быть своим в
группах с антиобщественным поведением. Система про�
филактической работы по преодолению пьянства несо�
вершеннолетних и предупреждению правонарушений
несовершенна, а межведомственные связи неэффектив�
ны, считают в прокуратуре. Есть проблемы в своевре�
менном выявлении и принятии мер по фактам социаль�
но опасного положения детей.

Почему нельзя справиться с бедой, которая как «нава�
ла» идет на общество? Здесь можно было бы пуститься в
пространные рассуждения, но анализ давно сделан, ди�
агноз поставлен. Только исцеляющего лекарства нет. Дел
не хватает. Говорильни много, но пустой зачастую, без
души, без участия.

Прокурор Брестской области Иван Носкевич обратил
внимание на один момент, на первый взгляд рядовой, к
ситуации с ростом преступности отношения как бы и не
имеющий, — на упразднение должности секретаря ко�
миссий по делам несовершеннолетних. Тот случай, ког�
да оптимизация в органах власти в регионах пошла во
вред. Оставили председателя комиссии, заместителя, а
секретаря — человека, который занимался координаци�
ей, вел кропотливую каждодневную работу, сократили,
отправили на биржу труда. Прокуратура сейчас настой�
чиво рекомендует райисполкомам пересмотреть штат�
ную численность и вернуть эту должность.

К этим рассуждениям — еще немного печальной ста�
тистики. С начала года в Брестской области погибло 12
детей. Малыш найден в мусорном контейнере в Барано�
вичах (мамашу пока не установили), двое погибли на до�
роге, трое утонули, один упал в колодец, один суицид…

Лето, каникулы — то самое время, когда многие родите�
ли тоже расслабляются. Дают детям возможность отдох�
нуть от нравоучений, зоркого ока. Порой нет элементарно�
го внимания, подрастающее поколение нередко предос�
тавлено само себе. Свободно в выборе занятий и развлече�
ний. И совсем не удивляет, что в Кобринском районе два
4�классника на днях сожгли 45 тонн сена. То ли еще будет!

Культ силы, власти, жажда богатства и жестокость —
норма жизни для многих моих ровесников. Почему под�
растающему поколению не брать пример? Ежедневно с
экранов и мониторов на них обрушиваются готовые схе�
мы преступлений. Почему не попробовать?

А беда всегда начеку. Поджидает, кого столкнуть на обо�
чину.

СКАЗ  О  ЯБЛОЧКАХ
И  ЯБЛОНЯХ

Дмитрий КОСЫРЕВ

Ria.ru

о вторник на Гавайях министры торговли 12 ти�
хоокеанских стран согласовывали версию согла�
шения о Транстихоокеанском торговом партнер�

стве (ТТП). Не финальную, а в очередной раз промежу�
точную версию. Но это соглашение, что может устано�
вить в мире американское господство, да что там — все�
властие, таких тотальных масштабов, что даже и про�
межуточные встречи на пути к этому стоят внимания.

Сначала факты: на Гавайях в последние дни заседали
эксперты, которые во вторник передают эстафету ми�
нистрам торговли 12 стран — предполагаемых участни�
ков ТТП. Это США, Япония, Канада, Австралия, Но�
вая Зеландия, Мексика, Чили, Перу, Бруней, Вьетнам,
Сингапур и Малайзия. Их задача — сузить круг проти�
воречий по части того, на каких правилах будет рабо�
тать ТТП. Переговоры идут давно, считается, что речь
о самой важной из всех международных инициатив ны�
нешнего президента США Барака Обамы. Есть основа�
ния для спешки: неизвестно, будет ли поддерживать
идею следующий президент, как отнесется к ней Конг�
ресс США (ведь идея ТТП не нравится множеству де�
мократов). В общем, Вашингтон спешит закончить с
соглашением до 2016 года.

Получится ли? Последние сообщения с Гавайев гово�
рят, что противоречия на данный момент сосредоточи�
лись вокруг четырех ключевых пунктов. А именно: если
ТТП реализуется, то резко вырастут цены на лекарства,
ужесточатся законы об авторских правах и интеллекту�
альном продукте, иностранные инвесторы и корпора�
ции получат право игнорировать и оспаривать решения
национальных правительств, и ужесточится контроль за
интернетом. Уже из этого списка видно, что такое ТТП.
Оно называется торговым партнерством, но речь идет,
прежде всего, о торговле в одной ключевой сфере — ус�
луг. Потому что, по данным Всемирного банка, соот�
ветственно 80 % и 75 % экономик США и ЕС — это ус�
луги. В то время как демонстративно не включаемые в
ТТП страны БРИКС — это 56 % мирового производ�
ства товаров, а не услуг. Так что понятно, почему в рам�
ках ТТП на самом деле обсуждают почти только «согла�
шение об услугах» (TISA).

То есть речь идет о жестком противостоянии двух
мировых экономических систем, «производящей» и
«обслуживающей». Причем никто это и не скрывает,
отсюда и соответствующее отношение к БРИКС и еще
многим государствам — их партнерам. Вдобавок, если
внимательно приглядеться к списку кандидатов в ТТП,
вы увидите там страны, которые Америке очень хочет�
ся вырвать из рядов экономических партнеров Китая.

       И еще: как показывают недавние утечки WikiLeaks,
речь далеко не только о Тихоокеанском регионе. На Га�
вайях предлагается точно та же TISA, что должна дей�
ствовать в обсуждаемом США и ЕС Трансатлантичес�
ком партнерстве, и в такой же уже существующей зоне
NAFTA (США, Канада, Мексика). Что это означает?
Что не только Азию, а весь мир хотят поделить на два
блока, как в дни холодной войны. И теперь лучше по�
нимаешь многое из происходящего в мире, включая ук�
раинскую трагедию. Украина — не только европейская
история, а часть вот этого замысла: вернуться к двум
блокам и повести между ними борьбу.

Заметим, что стратегия Китая и его партнеров пока
что была противоположной: оставить в неприкосновен�
ности нынешнюю систему мировой экономики и по�
литики, мягко вписавшись туда и повысив в ее рам�
ках свои возможности (право голоса, долю в капитале
банков и т.д.), раз уж так вырос их экономический вес.
То есть — никакой конфронтации. Но, как видим, Аме�
рике такой ход событий неприятен.

Утечки WikiLeaks с переговоров по ТТП, конечно,
были грандиозной историей. Дело в том, что перегово�
ры были и остаются секретными. И если бы не утечки,
то до последнего момента мало кто знал бы, зачем сек�
реты и что на самом деле происходит. А теперь знают и
понимают, что избирателю все происходящее может
здорово не понравиться. Большое иногда лучше видеть
через малое, так что давайте посмотрим на такую сферу
услуг, как медицина, тем более что этот вопрос оказался
сейчас на переговорах самым острым. Если попросту,
то партнерам по ТТП нельзя будет делать и продавать
на своей территории свои лекарства — дженерики, то
есть дешевую ацетилсалициловую кислоту вместо до�
рогого аспирина. И на эту тему в местные газеты разных
стран уже пишут возмущенные письма медики и их па�
циенты, говоря, что при ТТП многие больные попрос�
ту умрут. Кроме медицины, «услуги» включают, допус�
тим, авиаперевозки. И финансы — да, да, правила ТТП
подразумевают тотальную «прозрачность». И еще мно�
го чего.

Понятно, что у ТТП есть, или должны быть, и пре�
имущества — было бы странно, если бы это «кольцо все�
властия» навязывали стольким странам одной лишь го�
лой силой. Поэтому сейчас наиболее интересно будет
посмотреть, какие невыносимые статьи соглашения на
Гаваяйх подправят, какие вообще устранят. Но надеять�
ся, что вся эта затея будет похоронена целиком, было
бы слишком оптимистично.

КОМУ  ДОСТАНЕТСЯ
КОЛЬЦО  ВСЕВЛАСТИЯ

Валентина КОЗЛОВИЧ

valentinak3@mail.ru
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ЭХО  СОБЫТИЙ

ВСЕМ  МИРОМ  ПРОТИВ  ЗЛА
ротиводействие международной террористической организации «Исламское государ�
ство» обсудят руководители спецслужб на совещании под эгидой ФСБ России, кото�
рое проходит в Ярославле. В мероприятии принимают участие 92 делегации из 64

стран и представители четырех международных организаций — ООН, ШОС, СНГ и ЕС.
На повестке дня — вопросы международного взаимодействия при подготовке и проведе�

нии Чемпионата мира по футболу в России в 2018 году. Кроме того, участники встречи
обсудят глобальную систему противодействия терроризму. Намечено поговорить о более
совершенном обмене информацией о существующих угрозах, определить методы совмес�
тного реагирования на них при обеспечении безопасности крупных международных ме�
роприятий.

ФИНАНСЫ

РЕШЕНИЕ

ПРОШТРАФИЛИСЬ

ЛЮБИШЬ КАТАТЬСЯ — ПЛАТИ

В

Норвежский террорист Андерс Брейвик, отбывающий наказание за убийство 77 че�
ловек, пожаловался, что тюремные власти перехватывают его письма, адресованные
СМИ. Осужденный на 21 год экстремист утверждает, что за все время отправил не
менее 87 копий своего послания в различные газеты, на телевидение, а также частным
лицам и организациям. «Неужели вы не понимаете, что они хотят похоронить меня
заживо?» — написал Брейвик в редакцию одной из норвежских газет.

В декабре прошлого года администрация тюрьмы «Ила», где сидит террорист, объяс�
нила, что изымает письма осужденного для того, чтобы не допустить создания им
политического движения. Это сделано из соображе�
ний безопасности, пояснили тюремные власти.
Речь идет примерно о 220 посланиях.
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ПИСЬМА  БЕЗ  ОТВЕТА

ЦИФРА
По последним
данным ООН, с

середины апреля
2014 года по 27 июля

2015 года в зоне
конфликта на востоке
Украины погибли по
крайней мере 6832

человека (гражданских
и военных) и по

меньшей мере 17087
человек были

ранены.

ДОРОГОЙ  МОТИВЧИК

КАРУПЦЫЮ  ВЫСТАВЯЦЬ  У  МУЗЕІ
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врокомиссия рассматривает дифферен�
циацию цен для посетителей парижско�
го «Диснейленда». Выяснилось, что
французы платят за премиум�пакет око�

ло 1,3 тысячи евро, в то время как британцы —
1,8 тысячи, а немцы — 2,4 тысячи. Расследо�
вание началось после жалоб
потребителей на разную сто�
имость услуг для граждан
Франции и Бельгии в срав�
нении с ценами для жите�
лей других европейских
государств.

В соответствии с зако�
нами Евросоюза, цены
могут различаться в
силу объективных
причин, в том числе

из�за уровня местных рынков, сезонных коле�
баний спроса и разных периодов каникул. В
свою очередь, в парижском «Диснейленде» го�
ворят о соблюдении всех правил
и о единой ценовой политике
на разных рынках для базово�
го пакета услуг.

двокаты американского режиссера

Дженнифер Нельсон нашли «неоспори-

мые доказательства» того, что песня

Happy Birthday to You больше не явля-

ется предметом авторских прав. Соответству-

ющие документы были представлены нака-

нуне на судебном слушании в Нью-Йорке.

По мнению юристов, композиция стала

общественным достоянием еще в 1922

году. К примеру, в 1927 году ее слова были

опубликованы без чьего-либо разрешения.

Этот и другие доказательства адвокаты

собрали в 500-страничный пакет докумен-

тов. Тем не менее, признанный правооб-

ладатель — концерн Warner Music Group

— продолжает получать по 2 миллиона

долларов в год за использование песни в

фильмах и телепередачах. Адвокаты

Нельсон утверждают, что концерн неза-

конно завладел правами.

Режиссер Дженнифер Нельсон подала

в суд на Warner Music Group еще в 2013

году, когда ей пришлось заплатить 1,5 ты-

сячи долларов, чтобы проиграть песню в

своем документальном фильме Happy

Birthday.

астаянная выстава,

прысвечаная каруп-

цыйнаму скандалу ў

ФІФА, адкрыецца ў Нацыя-

нальным музеі арганізаванай

злачыннасці і праваахоўнай

дзейнасці (Mob Museum) у

Лас-Вегасе. Экспазіцыя

пачне працу 1 верасня. Для

яе стварэння выкарыстаюць

фота, газетныя артыкулы і

матэрыялы журналісцкіх

расследаванняў па фактах

карупцыі ў Міжнароднай

футбольнай асацыяцыі.

Выканаўчы дырэктар му-

зея паабяцаў, што новая

выстава стане цікавай для

многіх замежных наведвальні-

каў Вегаса. 27 мая ў Цюрыху

швейцарская паліцыя арышта-

вала па падазрэнні ў карупцыі

сем высокапастаўленых чыноў-

нікаў футбольнай арганізацыі.

Усяго абвінавачванні былі прад’-

яўленыя 14 былым і дзеючым

футбольным чыноўнікам.

П

ысший административный суд

Украины (ВАСУ) отменил ре-

шение предыдущих инстанций

о взыскании с российской компании

«Аэрофлот» штрафов за полеты в

Крым. ВАСУ пришел к выводу, что

суды первой и апелляционной ин-

станций «не выяснили обстоя-

тельства дела, имеющие значение

для правильного его решения». В

связи с этими обстоятельствами

Высший административный суд

отменил их решение и отправил

дело на повторное рассмотрение.

Ранее Госавиаслужба обвинила

«Аэрофлот» в нарушении правил

пользования воздушным простран-

ством Украины. Однако «Аэрофлот»

оспорил в ВАСУ решения судов пер-

вой и апелляционной инстанций и попро-

сил направить дело на новое рас-

смотрение, ссылаясь на нарушение

судами норм материального и про-

цессуального права. В мае 2015 года

Госавиаслужба Украины наложила

штрафы на 28 российских авиаком-

паний «за нарушение воздушного

пространства Украины в районе

Симферопольского РПИ (района по-

летной информации)». Всего в отно-

шении авиаперевозчиков из РФ

было вынесено 3493 постановления,

общая сумма которых составила

475,048 миллиона гривен (примерно

22,4 миллиона долларов). Наиболь-

шая сумма штрафов приходилась на

компанию «Аэрофлот». Ей было вы-

несено 1429 постановлений на

194,344 миллиона гривен (около 9,2

миллиона долларов).

ТРИБУНАЛ  ИЛИ  ШОУ?

ЭПИДЕМИЯ  ИЗ  ДРЕВНОСТИ
ходе раскопок древней деревни, возраст которой оценивается в пять тысяч

лет, китайские археологи натолкнулись на руины сгоревшего дома, куда

были сложены около сотни скелетов. Ученые предполагают, что это были

жертвы эпидемии неизвестной болезни, которые умирали быстрее, чем односель-

чане успевали их хоронить.

Всего ученые обнаружили 29 домов, в которых была лишь одна комна-

та с очагом. На полу одного из них нашли десятки скелетов. После того,

как трупы собрали в доме, его сожгли, считают ученые. Скорее всего, рух-

нули деревянные балки крыши, деформировав часть черепов и костей ко-

нечностей. Изучив  останки, антропологи из Университета Гирина предпо-

лагают, что похороненные люди умерли в результате некой доисторичес-

кой катастрофы. Скорее всего, соседи не успевали похоронить их по всем

правилам и просто сбрасывали на пол дома, слой за слоем. Ученые выяс-

нили, что большинству покойных на момент смерти было 19—35 лет.

оссия проголосовала

против малайзийс-

кого проекта резо-

люции Совета Безопаснос-

ти ООН о создании трибу-

нала по крушению рейса

MH17 под Донецком. По

мнению российской сторо-

ны, Запад превращает три-

бунал по крушению само-

лета в шоу.

Вместе с тем министр

иностранных дел Австралии

Джули Бишоп планирует до-

биться поддержки от стран

— членов Совбеза ООН по

вопросу учреждения между-

народного трибунала по кру-

шению Boeing. Напомним,

Украина, Малайзия, Австра-

лия, Нидерланды и Бельгия

призвали СБ ООН срочно

создать такой трибунал.

Рейс MH17 Амстердам –

Куала-Лумпур разбился

17 июля 2014 года в До-

нецкой области Украины.

На борту находились 298

человек, все погибли.

Окончательный доклад Со-

вета безопасности Нидер-

ландов по причинам круше-

ния ожидается в октябре.

Ранее государствам — уча-

стникам международного

расследования были пре-

доставлены черновики

окончательного доклада.

ОТКРЫТИЕ

В
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СМЕРТЬ  БЕЛОЙ  НАБИРЕ
мире осталось лишь четыре бе-

лых носорога — после смерти 31-

летней самки по имени Набире,

которая скончалась в чешском

зоопарке. Причиной смерти стали

осложнения после операции по

удалению кисты, рассказали в

руководстве зоопарка. Дирек-

тор Премысль Рабас заявил:

«Ее смерть символизирует

катастрофическое пренебре-

жение судьбами носорогов

из-за бессмысленной чело-

веческой жадности. Ее вид те-

перь на грани исчезновения».

Белые носороги были почти

полностью истреблены охотниками

и браконьерами, охотившимися за их

рогами. Еще одной причиной стали

длительные военные конфликты на тер-

ритории Африки. Сейчас в мире осталось

лишь четыре таких животных: Нола, по-

жилая самка, живущая в зоопарке Сан-

Диего, и Судан, старый самец, живущий

с двумя самками — Наджин и ее дочерью

Фату в заповеднике Ол

Педжета, расположенном

в Кении.

ПОЩАДЫ
НЕ  БУДЕТ

ешение Эдварда
Сноудена разгла�
сить засекречен�

ную информацию при�
вело к серьезным послед�
ствиям, он должен быть
возвращен в США, чтобы
предстать перед судом.
Об этом говорится в заяв�
лении помощника пре�
зидента США по вопро�
сам борьбы с терроризмом Лизы Монако, опубликованном в ответ на
петицию, призывающую полностью оправдать бывшего сотрудника
разведывательных структур. Он должен быть возвращен домой, в Со�
единенные Штаты, и предстать перед судом присяжных, считает Мо�
нако.

Помощник президента напомнила, что Барак Обама с момента вступ�
ления в должность работает с американским конгрессом по вопросу
проведения реформ, которые позволили бы сохранить баланс между
защитой гражданских свобод и способностью спецслужб собирать ин�
формацию, которая имеет критически важное значение для безопас�
ности американцев. Однако, по ее словам, «опасное решение Сноуде�
на украсть и опубликовать секретную информацию привело к серьез�
ным последствиям для безопасности нашей страны и для людей, ко�
торые изо дня в день трудятся над тем, чтобы защитить ее».

ПАШЧАСЦІЛА
амерыканскім штаце Фларыда
сям’я паляўнічых за скарбамі
знайшла на караблі, патанулым

300 гадоў таму, іспанскае золата кош�
там больш за мільён долараў. У прыват�
насці, Эрык Шміт разам са сваёй жон�
кай, бацькамі і сястрой выявілі 51 за�
латую манету і 12�метровы залаты лан�
цуг. Дарэчы, гэта трэцяя знаходка сям’і
Шміт за апошнія тры гады.

Згодна з федэральным заканадаў�
ствам і заканадаўствам штата, 20 пра�
цэнтаў скарбаў будуць выстаўлены ў
мясцовым музеі. Астатнюю частку
падзеляць паміж сабой кампанія Брыс�
бена, якая ў 2010 годзе выкупіла права на затопленае судна, і сям’я Шміт.

300 гадоў таму 11 галеонаў патрапілі ў шторм і патанулі каля берагоў Фларыды пасля адплыцця
з Гаваны ў Іспанію. Больш за тысячу чалавек  загiнулі, скарбы, якія сёння ацэньваюцца ў
400 мільёнаў долараў, апынуліся на дне акіяна.

СОТРУДНИЧЕСТВО

ИСПЫТАНИЕ  НА  ВОДЕ
И  НА  НЕРВАХ

остроенный во Франции для российского военно-морского флота де-

сантный вертолетоносный корабль-док (ДВКД) «Севастополь» типа «Ми-

страль» вышел в Бискайский залив на свои четвертые испытания в

море. Второй «Мистраль» — вертолетоносец «Владивосток» — пока оста-

ется во французском городе Сен-Назер, где расположены верфи,

на которых корабль строился.

Напомним, передача вертолетоносцев не состоялась из-за собы-

тий в Украине. Сейчас существует несколько вариантов развития со-

бытий. В частности, Франция может выплатить России неустой-

ку, сумму которой стороны пока не согласовали. Не исклю-

чено также, что «Мистрали» будут проданы Бразилии, у

которой РФ сможет их арендовать. Ожидается, что Фран-

суа Олланд должен принять решение по вертолетонос-

цам в ближайшие недели.

У

РИТУАЛ

БЕЗ  РОГОВ  И  КОПЫТ
ащитники животных празднуют победу — храмовые власти
Непала объявили, что прекратят многовековую индуистскую
традицию массового забоя скота для жертвоприношений. Во время

традиционного фестиваля, который проводится раз в пять лет, множе�
ство паломников из Непала и Индии приводят тысячи голов скота, чтобы
принести жертву индуистской богине власти Гадхимай.

— Мы приняли решение полностью прекратить практику массовых жертво�
приношений животных, — говорит Мотилал Прасад, секретарь Фонда храмов
Гадхимай, который устраивает религиозный фестиваль. — Я осознал, что животные
во многом похожи на нас — у них те же органы, и они ощущают ту же боль, что и мы.

Ритуальные жертвоприношения совершаются в Непале уже долгое время. Верующие
приносят в жертву козлов и быков, посвящая их различным богам. Считается, что жер�
твоприношение, совершенное во время большого фестиваля, поможет человеку обрес�
ти здоровье и счастье.

МИГРАЦИЯ

ПЕРЕСЕЧЬ  ЛА�МАНШ:
МИССИЯ  НЕВЫПОЛНИМА

Ш
П

И
О

Н
А

Ж

В  МИРЕ  ЖИВОТНЫХ

П

коло двух тысяч нелегальных мигрантов

предприняли попытку прорваться из

Франции в Великобританию через тон-

нель под Ла-Маншем, который соединяет бри-

танский остров с материком. В транспортной

компании Eurotunnel, которая осуществляет же-

лезнодорожные перевозки под Ла-Маншем,

рассказали, что это была самая решительная

попытка вторжения за последний месяц.

Предприятие не в первый раз сталкивает-

ся с трудностями из-за нелегальных мигран-

тов, которые пытаются пересечь границу с

помощью грузового транспорта, идущего под

проливом. Их действия несколько раз приво-

дили к блокировке движения и транспортно-

му коллапсу, а расходы за первое полугодие

на обеспечение безопасности вдвое превы-

сили затраты по той же статье за весь 2014

год. В конце концов Eurotunnel выставила обе-

им странам счет, упрекнув их в том, что они

не принимают решительных мер в борьбе с

нелегальной миграцией. Теперь Лондону при-

дется заплатить 4,7 млн евро, еще 5 млн евро

заплатит Париж.
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ечного законодатель-

ства, за исключением

разве что законов

природы, не существует.

Любые документы имеют

способность со временем

устаревать и требуют

пересмотра или обновления.

Не раз звучали пожелания:

необходимо усовершенство-

вать текст президентской

Директивы № 4 «О развитии

предпринимательской

инициативы и стимулирова-

нии деловой активности»,

мол, многие ее положения

требуют дополнений и

корректив. Чего сегодня не

хватает малому и среднему

бизнесу, на какие моменты

стоит обратить внимание

государству и какие

инициативы непременно

должны попасть в обновлен-

ную версию документа,

обсуждали гости нашей

редакции. За «круглым

столом» в конференц-зале

«СБ» собрались председатель

Постоянной комиссии по

экономике, бюджету и

финансам Совета Республики

Национального собрания

Владимир ПАНТЮХОВ,

заместитель директора

департамента по предприни-

мательству Минэкономики

Петр АРУШАНЬЯНЦ,

сопредседатель правления

«Бизнес союза предпринима-

телей и нанимателей имени

профессора М.С.  Кунявского»

Жанна ТАРАСЕВИЧ и

председатель президиума

Республиканской конфедера-

ции предпринимательства

Владимир КАРЯГИН.

«Р»: Недавно Минэкономики

опубликовало на своем сайте

список документов, которые

были приняты во исполнение

первой редакции Директивы

№ 4. Цифры, откровенно гово-

ря, удивили. Оказывается, за

время существования этого

документа во исполнение его

положений было принято 193

законодательных акта. Если

быть точным, то это 22 закона,

41 указ, 5 декретов Президен-

та, 80 постановлений Прави-

тельства и Правления Нацбан-

ка, а также множество ведом-

ственных законодательных ак-

тов. При этом наш бизнес про-

должает жаловаться на то, что

государство ничего не делает

для того, чтобы упростить ему

жизнь.

П. Арушань-

янц: Действи	
тельно, в стране
было принято без
малого две сотни
документов, в ко	
торых прослежи	
вается четкая
связь с Директи	
вой № 4. Она дала
толчок не только в
законодательной

сфере, но и в самом отношении госу	
дарства к предпринимателям. При	
веду банальный пример: до принятия
Директивы № 4 бизнес	союзы в за	
седаниях Президиума Совета Мини	
стров никогда не участвовали, а сей	
час присутствие при обсуждении до	
кументов на этой важнейшей в Бела	
руси диалоговой площадке уже ста	
ло для них делом обыденным. Все
вопросы, которые в той или иной
степени затрагивают интересы пред	
принимательства, обсуждаются те	
перь с непременным участием пред	
ставителей бизнес	сообществ. Это
уже сложившаяся практика. Так что
главный результат работы Директи	
вы № 4 — это не только новые зако	
нодательные акты.

Принятые документы охватывают
многие направления. Это и ценооб	

ЛОГИКА  РАЗВИТИЯ  БИЗНЕСА

разование, и регистрация, и адми	
нистративные процедуры, и ис	
пользование тарифной сетки опла	
ты труда, и лицензирование. Но сей	
час мы вплотную подошли к новому
этапу. Директива № 4 работает уже
четыре с половиной года, в ней есть
нормы, которое выполнили свое
предназначение и теперь требуют
нового толчка. К примеру, темы вов	
лечения неиспользуемого госиму	
щества в хозяйственный оборот, а
также выкупа арендаторами имуще	
ства, которое они арендуют. Это
важнейшая проблема, причем она
влечет за собой и целый пласт дру	
гих социальных и экономических
вопросов. Если бы эти предложения
были реализованы, у нас усилился
бы средний класс собственников.
Конечно, у нас закреплен и действу	
ет порядок первоочередного права
арендатора выкупа арендуемого
имущества в случае, если собствен	
ник это имущество продает, но это	
го явно мало, и пришел черед сде	
лать следующий шаг. Теперь мы го	
ворим о том, чтобы в обязательном
порядке государство продавало иму	
щество, если арендатор соответству	
ет всем необходимым критериям:
добросовестно выполняет свои обя	
занности, готов выкупить объект по
рыночной стоимости.

В. Пантюхов:

Сегодня мы здесь
собрались прежде
всего для того,
чтобы понять, что
нам нужно сде	
лать с точки зре	
ния изменения
законодательства
для того, чтобы
сектор малого и

среднего бизнеса мог сделать еще
несколько шагов вперед. Хочу обра	
тить внимание на один момент.  Лет
15 назад я работал председателем
комитета по предпринимательству и
инвестициям Могилевской облас	
ти. Когда я пришел на эту долж	
ность, вклад предпринимательства
в экономику страны был всего 7
процентов. Потом уже было
14 процентов, потом стало 25, по	
том — 37. И сегодня мы уже гово	
рим о том, что у наших соседей пред	
приниматели формируют более
50 процентов ВВП, и к таким циф	
рам следовало бы стремиться и нам.
Существует выражение: «Торопи	
тесь медленно и будете вовремя».
Собственно говоря, именно это сей	
час у нас и происходит. А такое по	
ступательное движение вперед не	

пременно нужно поддерживать за	
конодательными актами.

Законодательная база у нас совер	
шенствуется буквально на глазах.
Приведу один пример: совсем недав	
но, на последней сессии, был при	
нят законопроект «О хозяйственных
обществах». Он ходил	бродил по ве	
домствам несколько лет, пока нако	
нец	то увидел свет. Сам документ
занимает 124 страницы, из них 43 —
это поправки, которые делались все
то время, пока он готовился. Так се	
годня происходит и с Директивой
№ 4. Многие моменты в первона	
чальный документ не были включе	
ны, и пришла пора их там размес	
тить. Желание сделать новую редак	
цию документа говорит как мини	
мум о том, что Правительство знает
точку зрения бизнеса, понимает, в
чем он действительно нуждается, и
готово работать вместе с ним.

«Р»: Хотелось бы задать вопрос

представителям предпринима-

тельских союзов. На ваш взгляд,

какие самые важные преобразо-

вания деловой среды были свя-

заны с Директивой № 4?

В.Карягин:

Один из важней	
ших моментов —
с о к р а щ е н и е
объема оборот	
ных налогов. А
это, как извест	
но, один из наи	
более важных
к о м п о н е н т о в
формирования
делового клима	

та. Считалось, что Директива № 4
должна подтолкнуть экономичес	
кую инициативу людей, часть кото	
рых сама станет предпринимателя	
ми, часть будет работать на этих
предпринимателей. Но в первую
очередь расчет был на то, что инвес	
тор должен был почувствовать улуч	
шение «погодных условий».

Для предпринимателей Дирек	
тива № 4 — это был посыл занимать	
ся делом, проявить активность. Те
позиции, которые отразил проект,
соответствуют многим чаяниям
бизнеса, хотя, признаю, доля скеп	
сиса у нас, конечно же, присутство	
вала. Предприниматели хотели бы,
чтобы все было... быстрее и надеж	
нее. Ведь для реализации большин	
ства положений Директивы № 4 не
требуется больших денежных ре	
сурсов, а вот что является важней	
шим фактором для предпринима	
телей — это время и условия веде	
ния бизнеса. И вот здесь мы немно	

го притормаживаем, работаем пока
по	черепашьи.

Ж. Тарасевич:

Директива № 4
является доку	
ментом прогрес	
сивным, и по ее
букве было сдела	
но немало. Но, к
сожалению, боль	
шинство инициа	
тив оказалось рас	
считано на пред	
приятия, которые

находятся на самом старте. Речь
идет о серьезной оптимизации зако	
нодательства, которое изменило
вопросы регистрации бизнеса, зак	
репления его в регионах, пересмот	
рело вопросы лицензирования и
другие моменты. До Директивы
№ 4 ведь практически весь частный
бизнес у нас в стране расценивался
как хобби. Все развивалось по оста	
точному принципу. Директива была
твердым посылом обществу, населе	
нию, инвесторам в той части, что го	
сударство обратило внимание на
данный сектор и признает, что пред	
принимательство является основ	
ным фактором структурной пере	
стройки. Однако пока предприни	
матели однозначно сказать, что си	
туация изменилась к лучшему на все
100 процентов, не могут. Конечно,
есть хорошие перемены, но все рав	
но многое предстоит еще менять.

Но новая редакция Директивы
№ 4, на мой взгляд, не является пол	
ным отказом от ее старой версии.
Это скорее логическое продолжение
того, что было принято ранее, одна	
ко уже с учетом вновь открывшихся
обстоятельств. В частности, это
вступление нашей страны в ЕАЭС.
Теперь ведь мы должны сверять
наши шаги не только с собственны	
ми потребностями, но и с тем, что
происходит у наших партнеров. Вто	
рой момент. На товарных рынках
сегодня наблюдается очень неста	
бильная ситуация, сильно возросла
конкуренция, и нам срочно нужно
менять деловой климат, обязатель	
но учитывая эти условия.

В. Карягин: Про такой суще	
ственный момент, как развитие ди	
алога между бизнесом и властью,
здесь уже упоминали. Но стоит от	
метить, что сам диалог должен но	
сить более профессиональный ха	
рактер: его стороны должны быть
профессиональными. Жизнь ведь не
допускает поверхностных решений.
Радует, что Парламент в последнее
время стал более активным, стал
принимать участие в обсуждении

инициатив. Мы последние 10 лет в
нашем документе «Национальная
платформа бизнеса Беларуси» писа	
ли: пора бы вернуться к практике
публичных слушаний в Парламенте
наиболее важных вопросов пред	
принимательской деятельности.
С прошлого года это происходит.
В своем Послании к Национально	
му собранию и белорусскому народу
Президент также подчеркнул важ	
ность этой ветви власти как площад	
ки, где обсуждаются очень важные
вопросы. Так что определенный по	
ворот произошел и в этой части.

Ж. Тарасевич: Вместе с тем важ	
но в вопросах развития бизнеса не де	
лать шаг назад. Мы совершили очень
много шагов вперед, особенно в час	
ти упрощения системы налогообло	
жения для малого бизнеса, но если
посмотреть на упрощенную систему
налогообложения, то с прошлого
года мы пытаемся идти по пути су	
жения количества субъектов хозяй	
ствования, которые могли бы ее ис	
пользовать. И здесь есть проблемы,
которые тоже нужно поднимать.

Кроме того, нужно рассматривать
и вопросы расширения бизнеса.
Если малый и средний бизнес у нас
больше не является хобби для граж	
дан, а стал фактором структурной
перестройки экономики, то тогда мы
должны посмотреть на соседей, как
у них развивается эта сфера. Напри	
мер, на Россию, которая предпола	
гает снижение налогов почти до нуля,
предлагает своим малым предпри	
нимателям «налоговые каникулы» —
мораторий на любые изменения на	
логового законодательства. У нас си	
туация наоборот — инициатива
Минфина и МНС (на основе анали	
за и усредненных данных) вернуться
практически к упрощенной системе
налогообложения 2010 года, то есть
снизить порог применения «упро	
щенки» до 15 человек (сегодня 50) и
до 4 миллиардов (сегодня 13 милли	
ардов.). Главный аргумент — количе	
ство субъектов растет, а доля налогов
остается на уровне двух процентов.
И если посмотреть внимательно на
сумму налогов, поступающих в бюд	
жет от упрощенной системы, то, на	
верное, это были правильные расче	
ты. Но мы должны еще подсчитать,
сколько подоходного налога платят
люди, которые задействованы в пред	
принимательстве, сколько отчисле	
ний идет в фонды обязательного
страхования, сколько создано рабо	
чих мест. И исходя из этого следует
рассматривать позиции и роль мало	
го бизнеса в экономике и принимать
взвешенные решения. И самое глав	

ное — должны быть равные, прозрач	
ные и понятные условия для всех. А
не так, как трактуют налоговые орга	
ны, в частности ИМНС города Мин	
ска, ситуацию, которая сложилась с
1 июля текущего года, то есть  субъек	
ты малого бизнеса, где более 25 про	
центов акций (долей) принадлежит
коммерческим и некоммерческим
организациям, не имеют права при	
менять «упрощенку», а где эти же 25
процентов принадлежат местным
органам власти или другим госорга	
нам — имеют. Где же равенство форм
собственности?

В.  Карягин: Здесь имеет боль	
шое значение количественный фак	
тор. Сегодня мы пока отстаем и от
партнеров по ЕАЭС, и от Западной
Европы по количеству, как это гово	
рят, бизнеса на тысячу человек. Се	
годня у нас в стране насчитывается
чуть более 350 тысяч субъектов хо	
зяйствования, включая ИП, а опти	
мальным было бы иметь не менее
800 тысяч. Их может быть ведь и
больше, одно и то же физлицо мо	
жет быть участником ООО, ИП, ак	
ционером... У нас в стране сегодня
насчитывается только 1 миллион
акционеров. При этом есть в мире
государства, где 60 процентов граж	
дан владеют акциями предприятий.
Для многих пенсионеров ценные
бумаги — это хороший источник до	
полнительного дохода. То есть схе	
ма, когда поток финансовых ресур	
сов направлен не только на крупные
и успешные предприятия, но и в ад	
рес малого и среднего бизнеса, впол	
не возможна. Цена этого вопроса —
стимулирующая, упрощенная сис	
тема налогообложения. Для того,
чтобы пойти на такой шаг, государ	
ству нужно совсем немного затрат,
да и рисков тут особых нет. Но это
создаст активную деловую среду: го	
сударство, безусловно, выиграет и от
роста числа рабочих мест, и от нало	
гов на прибыль, и от налога на не	
движимость, если она будет нарас	
тать. То есть все это источники по	
ступления денег в бюджет.

«Р»: Хотелось бы проверить,

насколько власть близка пред-

принимателям? Вот, к примеру,

у вас в мобильниках есть номе-

ра личных телефонов Премьер-

министра или министра эконо-

мики? Можете ли вы им позво-

нить в любой момент, чтобы ре-

шить какие-то вопросы?

В.Карягин: Да, я могу.
Ж. Тарасевич: Да, есть все но	

мера телефонов. И не только этих
людей.

В. Карягин: Мы можем звонить
в любое время и иногда этим пред	
ложением пользуемся.

«Р»: Какие моменты важно не

забыть при подготовке Дирек-

тивы № 4 версии 2.0?

П. Арушаньянц: Важно пони	
мать, что в новой редакции Дирек	
тивы № 4 сохранены важнейшие ее
положения, направленные на обес	
печение однозначного правового ре	

гулирования и стабильности зако	
нодательства, повышение качества
подготовки нормативных актов, ре	
гулирующих предпринимательскую
деятельность. Пожалуй, самое важ	
ное — это не забыть принцип разде	
ления в государственных органах
функций государства как собствен	
ника и государства как регулятора.
С усилением функций по комплек	
сному стратегическому планирова	
нию и превентивному управлению
развитием видов экономической де	
ятельности. Решение этого принци	
па — это решение многих проблем,
в том числе и в антимонопольной, и
в промышленной политике. Это
очень серьезный момент, на нем за	
острял внимание и Президент в сво	
ем Послании.

В то же время проект Директивы
содержит ряд новых мер, ключевы	
ми из которых можно назвать, к при	
меру, гарантию невозможности пере	
смотра результатов правомерных сде	
лок по приватизации госимущества
путем определения трехлетнего сро	
ка исковой давности в отношении
установления факта ничтожности
такой сделки. Мы хотели бы закре	
пить законодательно критерии, при
которых отчуждение субъекту хозяй	
ствования арендуемого им более трех
лет государственного недвижимого
имущества становится обязатель	
ным. Хотелось оговорить в новом до	
кументе участие субъектов частного
сектора в реализации отраслевых и
региональных экономических про	
грамм в целях их эффективного
встраивания в производственные и
торговые цепочки и создание на ос	
нове объединений субъектов пред	
принимательства саморегулируемых
некоммерческих организаций. Также
мы в Минэкономики хотели бы, что	
бы в документе был отражен перевод
всех существующих административ	
ных процедур, затрагивающих биз	
нес, исключительно в электронную
форму и, конечно же, в стране необ	
ходимо создать институт обязатель	
ной оценки регулирующего воздей	
ствия для проектов нормативных
правовых актов, затрагивающих ин	
тересы бизнеса.

В. Карягин: Главное отличие
данного документа от всех других —
глубокая вовлеченность делового
сообщества в его разработку. Нам
предложили высказать и внести
предложения, а Минэкономики
стало площадкой для обсуждений.
И министр встречался с представи	
телями бизнеса, и на экспертном
уровне пытались поднимать какие	
то вопросы. Конечно, важно, чтобы
блок развития контрольной деятель	
ности, который предшествовал Ди	
рективе № 4, заложил основу про	
филактической работы по предуп	
реждению нарушений в экономи	
ческой сфере, в том числе по превы	
шению полномочий регуляторами
при их контрольной деятельности.

Мы видим, как увеличивается в
последнее время количество прове	

рок малого и среднего бизнеса, что
не может нас не волновать. Минторг
получил достаточно большие полно	
мочия, так же, как и налоговые орга	
ны, санитарно	эпидемические служ	
бы... Я не буду называть фамилию
предпринимателя, вы все его очень
хорошо знаете, магазин которого не	
давно был закрыт за незначительные
нарушения, и это почти полностью
его разорило. Почему нельзя позво	
лить бизнесу устранить какие	то на	
рушения, чтобы через два	три часа
он вновь мог начать работать? Биз	
нес — это же живой организм, как
можно допускать такие вещи? К боль	
шому сожалению, нет никакой ответ	
ственности, нет понимания, что мы
все в одной лодке. Вот дали ряду ве	
домств такие полномочия — без суда
приостанавливать деятельность
предприятий, и они это право ис	
пользуют налево и направо, порой
неадекватно тяжести нарушения.

Но есть и положительные момен	
ты. Например, КГК очень хорошо
усовершенствовал свою работу: рас	
ширилась сфера плановых проверок,
субъект хозяйствования даже может
выбрать для себя определенное вре	
мя, когда к нему придут контролеры.
Вот так надо поступать — упрощать
ведение бизнеса, а не «кошмарить»
его, как говорил один политик.

Ж. Тарасевич: Все то, что уже есть
в новой версии Директивы
№ 4, конечно, все это поддерживается
бизнес	сообществом, и все это прошло
через нас. Но, как мне показалось, на
этот раз наиболее активными иници	
аторами подготовки документа были
госорганы, которые не поддержали
многие вещи, предлагаемые бизнесом.
И раз уж документ еще пока не подпи	
сан и продолжается его обсуждение,
хотелось бы, чтобы не были забыты не	
которые моменты. Первое — вырабо	
тать процедуры принятия новых реше	
ний госорганов по вопросам регулиро	
вания экономики, которые бы обеспе	
чивали строгое соблюдение законода	
тельства, с одной стороны, и откры	
тость на основе предварительного об	
суждения — с другой. Все это — обяза	
тельно с участием бизнес	сообществ.
Это та самая оценка регулирующего
воздействия, о которой упоминал Петр
Борисович. Это то, что сегодня про	
исходит в рамках ЕАЭС и ЕЭК. Вто	
рой момент: принятие решений по
приостановлению деятельности
субъекта хозяйствования только на ос	
нове судебного рассмотрения или в
случае угрозы жизни людей. Понятно,
что просроченная банка акриловой
краски, выявленная на полке магази	
на, безвредна. За нее, не спорю, нужно
наказывать предпринимателя штрафа	
ми, но закрыть магазин и лишить биз	
нес возможности заработка — это уже
слишком жестоко. К тому же, закрыв
торговую точку, регулятор бьет в том
числе и по государственным интере	
сам, ведь сокращаются налоговые по	
ступления в казну.

Еще на что хотелось бы обратить
внимание — развитие системы биз	

В нес	образования. Минэкономики
этим вопросом занимается, но в Ди	
рективе № 4 он прослеживается сла	
бо. Я посмотрела проект Програм	
мы социально	экономического раз	
вития страны на 2016—2020 годы,
там картина такая же: о профобра	
зовании говорится, о высшем —
тоже, а вот о развитии в стране сис	
темы бизнес	образования, о подго	
товке менеджеров речи почти не
идет.

Еще один вопрос, на который сто	
ит обратить внимание, — управле	
ние государством собственными
расходами. То есть у нас доходная
часть бюджета формируется в том
числе и под расходы в социальной
сфере, потому что мы живем в соци	
ально ориентированном государ	
стве. Понятно, что надо поддержи	
вать и Минобразования, и Минзд	
рав, и другие сферы, но со стороны
некоторых ведомств в последнее
время появляется потребительское
отношение: дайте нам больше ресур	
сов. Опять же, если обратить внима	
ние на опыт соседей, например Рос	
сии, то там все просто — есть «до	
рожная карта» по привлечению ин	
вестиций в социальную сферу. То
есть речь идет о привлечении пред	
принимательства в сферу образова	
ния, здравоохранения, и там есть
уже первые результаты. По этим на	
правлениям нужно работать и нам и,
может, точно так же вырабатывать и
«дорожные карты», активнее вовле	
кать в эту сферу бизнес.

Стоило бы упомянуть в Директиве
№ 4 еще один важный момент — раз	
витие и поддержка малого бизнеса в
регионах. Ни для кого не секрет, что
из 118 районов у нас 115 — дотацион	
ные. И в 53 из них дотации составля	
ют более 50 процентов. И если мы там
будем стимулировать развитие пред	
принимательства, привлекать инвес	
тиции, то это будет стимулом разви	
тия сбалансированной экономики.

«Р»: Как все эти положения

соответствуют пожеланиям

Президента? Александр

Лукашенко во время своего ре-

зонансного посещения рынка

«Экспобел» четко дал понять:

малый бизнес у нас слишком уж

засиделся, не желает вырас-

тать из коротких штанишек...

В. Карягин: Часть людей, конеч	
но, не хотят ничего менять. Мы ана	
лизируем ситуацию, что происходит
в малом бизнесе, и нас самих насто	
раживают эти тенденции. Но для
того, чтобы малый бизнес рос, надо
иметь более широкую базу поддерж	
ки. Вот Жанна Казимировна упомя	
нула трудности бизнес	образования.
Оно не развито, и многие, прямо ска	
жем, засиделись и отстали. Ну и, ко	
нечно же, важны вопросы добросо	
вестной конкуренции. Потому что и
в сфере торговли, и в сфере услуг от	
крыть новое предприятие, может, и
несложно, но вот работать — тяже	
ловато. Ведь нужно выходить и на но	
вые рынки, а значит, нужна более
мощная система поддержки.

Ж. Тарасевич: Необходимо бо	
лее четко дифференцировать ту под	
держку, которая сегодня оказывает	
ся бизнесу. У нас, к сожалению, есть
определенный диссонанс. ИП дает	
ся все, а средним предприятиям —
ничего. А значит, нет стимула пере	
ходить из одного состояния в другое,
нет повода расти и развиваться. Пред	
приниматели ведь как рассуждают?
«Если я буду маленьким и у меня бу	
дут меньше расходы, то лучше таким
и оставаться, тем более что денег для
того, чтобы обеспечивать себя и свою
семью, хватает». А если станут оче	
видными плюсы, например более
легкий доступ к кредитным ресур	
сам, то тогда стремление будет.

Но есть у нас и такая проблема — в
стране откровенно не хватает инфра	
структуры поддержки малого бизне	
са. Мест, куда любой предпринима	
тель мог бы прийти, чтобы прокон	
сультироваться или отдать на аутсор	

синг часть бизнес	процессов в специ	
ализированные организации. У нас
катастрофически не хватает бизнес	
инкубаторов, мало налоговых кон	
сультантов, юристов, которые бы
оказывали услуги именно малому
бизнесу. Приведу пример: мы сегод	
ня собираемся делать мини	проект
по подготовке стратегии развития
предпринимательской инициативы
и стимулирования инвестиционной
деятельности на территории Пру	
жанского района. Этот регион по	
просил помощи, и когда мы начали
искать точки, на которые можно опе	
реться, то есть  организации, кото	
рые там оказывают финансовые, ин	
формационные, консалтинговые ус	
луги, то столкнулись с проблемой.
Пружанский район — достаточно
большой и развитый, но там нет ни
одной организации, которая оказы	
вала бы юридические услуги, нало	
говые консультации. А откуда чело	
век будет знать, как ему открыть ИП,
малое предприятие, агроусадьбу? И
такая проблема во многих районах.

В. Пантюхов: Хочется вам возра	
зить. А почему это должно делать го	
сударство? Да, мы должны заботить	
ся о развитии бизнеса, но не до такой
же степени! А что мешает самому биз	
несу сделать то, что называется обще	
ственным консультированием? Если
привлекать общественного консуль	
танта из того же центра занятости или
студента, в общем, любого заинтере	
сованного человека, который бы мог
помочь. Мы говорим о том, что нуж	
но больше помогать. Но ситуация ме	
няется и в мире, и в стране. Посмот	
рите, что в торговле происходит. Раз	
витие сетей оказывает влияние и на
малый бизнес. Зачем теперь покупать
кофточку на асфальте, если можно
сделать это цивилизованно — отпра	
виться в торговый центр?

П.  Арушаньянц: Должно ли по	
могать государство? Прежде всего,
слово «помогать» не совсем коррект	
но, лучше говорить «содействовать
развитию». Новый принцип, который
мы пытаемся заложить в очередную
программу, — уйти от помощи в виде
пособий предпринимателям. Госу	
дарство здесь должно выполнять роль
координатора. Сейчас у нас действу	
ют 102 центра поддержки предпри	
нимательства, и из них две трети — это
частные структуры. Минэкономики
относится одинаково и к частным, и
к государственным центрам. Но в глав	
ном вы правы — до сих пор мы помо	
гали тем, кто маленький и у кого вы	
ручка не превышает определенного
предела. Это не совсем правильно: как
будто это пособие по бедности. А по	
могать нужно не бедным, а тем, кто
может эффективно пользоваться гос	
поддержкой. Сейчас мы программу
рассматриваем и на средний бизнес,
не только на малый.

У нас в стране доля малого и сред	
него бизнеса имеет десятилетнюю
тенденцию к росту. Правда, в 2014
году цифра эта немного уменьши	
лась, но пока рано делать какие	то
выводы, думаю, что это временная
тенденция. У нас 1,5 миллиона эко	
номически активного населения
занято в малом и среднем бизнесе,
а вот количество субъектов хозяй	
ствования, наоборот, ежегодно уве	
личивается, идет рост, открывают	
ся новые предприятия. Но роста по
сравнению с крупным бизнесом
нет. Малый бизнес пока осматри	
вается. А тот факт, что в Беларуси
доля малого и среднего бизнеса в
ВВП составляет чуть более 25 про	
центов, а в Европе — более полови	
ны, говорит лишь о мощном потен	
циале. Так что очень правильно, что
один из главных упоров в нашей эко	
номической политике — ставка на
малый и средний бизнес. Это та
сфера, которая может дать быструю
и эффективную отдачу.

Александр БЕНЬКО
benko@sb.by,

Полина КОНОГА
konoga@sb.by

Какие  моменты  важно  не забыть при  усовершенствовании  Директивы № 4.

Сегодня  мы  катастрофически  отстаем  от  стран  Западной  Европы  и  ЕАЭС  по  числу  открытых   малых

бизнесов  на  тысячу  человек.
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Генеральный директор ООО
«Управляющая компания холдин�
га «Белорусская кожевенно�обув�
ная компания «Марко» Николай
Мартынов в своих комментариях
противоречиво соединил опти�
мизм и пессимизм. Ситуация на
отечественном обувном рынке
складывается не совсем удачно.
Спрос застыл на уровне 19—20 млн
пар в годовом исчислении. И пот�
ребительского обувного бума не
предвидится: дай бог, чтобы удер�
жался на этой планке в ближай�
шие 5—7 лет. С экспортом дела
обстоят тоже неважно. «Весна ока�
залась провальной», — признал
Николай Мартынов. Сказались
«пляски» курса российского рубля.
Переходить на твердую валюту в
расчетах восточные соседи наотрез
отказываются. Пришлось нашим
обувщикам упорно торговаться,
какой курс «американца» закла�
дывать при поставках. «Марко» с
трудом, но удалось сговориться на

45 рублях за доллар. Конечно, та�
кая цена лучше предыдущей. Но
будут ли зарубежные поставки да�
вать достойную прибыль? Руково�
дитель холдинга настроен опти�
мистично. Планирует увеличить в
следующем году производство с
нынешних 4 млн до 5. Ведет пере�

говоры по приобретению «Бел�
кельме». Да, нынче рост замедлил�
ся, склады, мягко говоря, не пус�
туют. Но, судя по всему, нашим
обувщикам пока грех жаловаться.
Рентабельность производства у
«Марко» — 18%, продаж — 14%.
«Где�то в два раза выше, чем в сред�
нем по экономике», — подчерк�
нул Николай Мартынов, видимо,
намекая на высокую эффектив�
ность своего предприятия. И приз�
нался: в былые, более удачные
прошлые годы этот показатель был
28%! А заполненные склады — это
стратегический запас. Мол, обувь
— товар сезонный. Активные отг�
рузки укладываются в 2—3 недели.
Надо быть во всеоружии. Поэтому

и склады, мол, заполняют. Страте�
гия такая. Правда, заместитель
председателя Витебского облис�
полкома Олег Мацкевич слушал
предпринимателя довольно скеп�
тически. Видимо, у него несколь�
ко другая оценка проблемы. Но
чиновник промолчал, похоже, не
желая вдаваться в дискуссию. 

Есть предчувствие, что в пробле�
мах сбыта повинны не только зас�
тывшие на месте доходы населе�
ния. Отечественную обувь сложно
назвать уж совсем дешевой. Сред�
няя цена пары — 33 доллара. Босо�
ножки — 30—35 долларов, женские
сапоги — 70—80 «американцев».
И это прайс фабрики. Правда, речь
идет о кожаной обуви. Почему же
белорусская компания непатрио�
тично озвучивает стоимость своих
изделий в чужой валюте? Привя�
заны к ней наши обувщики надеж�
ной цепью. Импортоемкость�то
составляет 60%, а валютоемкость
и того более. Оборудование�то за�
рубежное. Отечественное есть, но
фрагментарно. К тому же, по сло�
вам Николая Мартынова, оно не
совсем устраивает по стоимости и
функционалу. Как уменьшить за�
висимость белорусской обуви от
валютной составляющей? «А ни�
как», — отрезал руководитель
«Марко». И прошелся с краткой
характеристикой отечественных
смежников. Фурнитурные мощ�

ности есть, но новые образцы ос�
ваивают долго, да и по стоимости
китайским поставщикам проиг�
рывают. Кожевенные заводы нау�
чились делать сырье, но только для
экономкласса. Да и загружены эти
предприятия в лучшем случае на�
половину: не хватает шкур. А в
принципе, по мнению Николая
Мартынова, корень успешной ра�
боты лежит в узкой специализа�
ции. Тогда и цена получается при�
емлемой. Правда, сам холдинг ста�
рается быть суперуниверсальным.
Выпускает модели всех ценовых
категорий — от «дешевле не при�
думаешь» до элитных моделей.
Причем и женскую, и мужскую, и
детскую обувь. 

Самое примечательное, что экс�
курсия по холдингу «Марко» про�
ходила в рамках выездного засе�
дания Совета по развитию предп�
ринимательства. И холдинг пла�
нировали рассмотреть как перс�
пективное ядро кожевенно�обув�
ного кластера — одной из форм
интеграции, когда целый ряд
предприятий завязан в единой це�
почке для выпуска конечного про�
дукта. Но именно на примере
«Марко» такой цепочки пока и не
просматривается. Нет, наши обув�
ные мастера ни в коей мере не яв�
ляются противниками отечествен�
ных комплектующих и сырья. Го�
товы брать. Но когда будет конку�
рентное предложение: цена, со�
поставимая с китайской. А качест�
во желательно повыше.

ПО ЧЕСНОКУ

лава Богу, босиком не ходим. Но проблема нынче в другом
— кто нас обувает. Импорт решительно атакует. Основное

наступление, конечно, идет из стран Юго-Восточной Азии, кото-
рая производит уже и дешевые «лапти», и модные «шпильки»
чуть ли не для всего мира. В Европе предприятия легкой про-
мышленности еще лет двадцать назад сложили лапки. Разве что
премиум-сегмент за собой оставили. Белорусские производи-
тели продолжают сопротивляться экспансии. Правда, пока не
совсем успешно. Изучить ситуацию изнутри посчастливилось во
время экскурсии на производство холдинга «Марко».

По ее словам, сегмент дорогой обуви еле
дышит — продажи упали до исторических ми�
нимумов. Значительно «просел» спрос и на
обувь средней стоимости: она создает у про�
давцов значительные остатки, реализовать
которые получается только с кардинальным
дисконтом. Вообще покупателя нынче зама�
нить в магазин тяжело. Фактически люди хо�
рошо идут только на акции, когда скидки от
стандартной цены достигают 40—50%.

Практически, более�менее стабильной попу�
лярностью пользуются только дешевые моде�
ли. По данным Ольги Листопад, есть шанс
быстро продаться у туфель и полуботинок не
дороже 600—700 тыс. для кожаных изделий и

250—400 тыс. — из искусственных замените�
лей. Граждане стали в одежде более эконом�
ными — это факт.

— Продавцам приходится реагировать на та�
кие изменения потребительского поведения, —
объясняет Ольга Листопад. — Постоянно стара�
емся снизить розничные цены до минимума:
ведем переговоры с поставщиками, которые
нередко идут навстречу и понимают ситуацию,
всеми силами минимизируем собственные из�
держки. Фактически операторы обувного рын�
ка сегодня работают с нулевой рентабель�
ностью.

Что касается насыщения рынка отечествен�
ной обувью, то Ольга Листопад признает: го�
товность работать с белорусским производите�
лем есть. Наши предприятия выпускают непло�
хую обувь. Но родным фабрикам необходимо
оперативно реагировать на изменения сегод�
няшних реалий на обувном рынке, чтобы по�
пасть в него. Например, это удалось сделать

«Лучу» — их тапочки буквально нарасхват, «уле�
тают» с прилавков. А вот кожаной обуви необ�
ходимо намного меньше. Да и в целом подходы
покупателей меняются. Если раньше одним из
приоритетов считались носкость и долговеч�
ность туфель, то сегодня приоритет — цена и
оригинальность модели, которая должна быть в
тренде. А дальше стиль сделает очередной ви�
ток и надо уже покупать другие модели. Что же
поделать: нынче мир по многим потребительс�
ким товарам ориентируется на одноразовость и
дешевизну. И такой тренд рынка нельзя игно�
рировать.

По мнению Ольги Листопад, отечественным
производителям для увеличения своей доли на
рынке необходимо выстраивать более глубо�

кие партнерские отношения с крупными торго�
выми операторами, которые не просто являют�
ся владельцами магазинов и торговых прилав�
ков, а владеют подробной маркетинговой ин�
формацией. Эксперт убеждена: производители
должны начинать работать с ретейлом на
уровне разработки коллекции, прислушиваться
к их советам. Кстати, так поступают крупные
мировые компании: и европейские, и азиатс�
кие. И такой симбиоз производственных и тор�
говых знаний приносит результат. Однако, по
словам Ольги Листопад, кооперация в обувной
промышленности еще оставляет желать луч�
шего. Но падающий спрос и обостряющаяся
конкуренция заставят рынок пересмотреть
свои позиции и выстраивать более глубокие
партнерские отношения. По крайней мере, та�
кой подход — реальный и безболезненный
путь к увеличению доли белорусских товаров
на полках.

МНЕНИЕ

ВМЕСТЕ ВЫГОДНО ШАГАТЬотребительский рынок нынче пе-
реживает не самые веселые вре-

мена. Спрос падает, особенно на това-
ры премиум-класса и не относящиеся
к категории самой первой необходи-
мости. Ситуацию на обувном рынке
обрисовала директор одного из круп-
нейших профильных операторов ком-
пании «Мегатоп» Ольга Листопад.

Владимир ВОЛЧКОВ
volchkovvv@mail.ru 

ЭКСКУРСИЯ ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛАЭКСКУРСИЯ ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

П
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На производстве обувного
холдинга «Марко».

Директор компании «Марко» Николай МАРТЫНОВ и председатель Совета
по развитию предпринимательства Петр ПРОКОПОВИЧ.
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В безопасности мелочей не 
бывает. Пожарная лестница на 
балконе – одна из 

возможностей спасти жизнь. Правда, 
не всем доступная. Не потому, что 
домов с нею в Минске не так и много. 
А потому, что многие жильцы эти 
самые лестницы спиливают, а выход 
на них заваривают. Либо просто 
заставляют его комодами, ящиками 
или шкафами. Лишая тем самым 
своего соседа шанса на спасение во 
время пожара. Какие еще 
препятствия можно встретить на 
путях эвакуации в минских домах, 
выяснила корреспондент «Р». 
Отправляюсь в ЖЭУ № 58. Именно ком-

мунальщики отвечают за порядок в подъезде. 
Меня с порога предупреждают: пожарные лест-
ницы на балконах специалисты осматривают 
только во время ежегодного обхода квартир, 
так называемой комплексной проверки. Спе-
циально выйдут только по жалобе соседей. Да 
и домов с такими лестницами здесь немного. 
И все же мы рискнем. 

На проверку отправляемся с мастером участ-
ка Ольгой Суша. И первый наш объект — дом 
№ 6 по улице Якубова. Высотный, в десять 
подъездов – в таком лишний путь к отступле-
нию явно не помешает. Поднимаемся на 4, 5 
и 6-й этажи. И на каждом терпим неудачу. Ни 
в одной квартире хозяев мы не застали. На 
8-м этаже на лестницу одним глазком все же 
удалось взглянуть: железная, упирается в по-
толок. Люки, ведущие на 7-й и 9-й этажи, от-
крываются легко. И так, уверяет Ольга Суша, 
во всем доме. И добавляет: жалоб на заварен-
ные люки или срезанную лестницу в ЖЭУ 
не поступало. Не выявляли эти нарушения и 
мастера участков. 

Обходим весь подъезд. Попутно осматри-
ваем лестничные пролеты и тамбуры. В один 
пытаемся попасть. Нам не открывают, хотя 
движение по ту сторону двери слышно. Здесь 
проблема другая – захламленность мест общего 
пользования. В этом тамбуре, по словам масте-
ра участка, есть все. Старый диван, матрас плюс 
куча мелкой утвари. В квартиру жильцы и их 
гости протискиваются бочком. И уговаривают 
их, и чуть ли не силой заставляют навести по-
рядок в тамбуре. Тщетно. Не помогли ни пись-
менное предупреждение на уборку громоздко-
го хлама, ни штраф. Впрочем, не все жильцы 
такие непробиваемые. Многим достаточно 
только замечания. Поэтому и до составления 

протокола 
об адми-
н и с т р а -

т и в -

ном нарушении дело, как правило, не доходит. 
Систематически зачищают места общего 
пользования от посторонних предметов и со-
трудники ЖЭУ. Услуга для жильцов платная 
– от 136 тысяч за метр кубический. С начала 
года за счет жильцов вывезли мусора на 5 мил-
лионов рублей. 

Впрочем, таких «запасливых» хозяев, к 
счастью, на участке немного. Ольга Суша 
уточняет: за полгода вместе с жильцами вы-
несли почти 30 ящиков для овощей. Нарушают 
противопожарную безопасность, порой сами 
не ведая, и те, кто ремонтирует и благоустраи-
вает тамбуры. Им также приходится убирать 
шкафы, коврики и полки для обуви. Ничего 
не поделаешь – закон для всех один. 

А вот на что пеняет мастер, так это на куль-
туру населения. Говорит, что до сих пор не 

может привыкнуть к окуркам, пачкам 
от сигарет, бутылкам и даже паке-

там с мусором во дворах. Все это 
обычно летит прямо из окон.

Обходим еще несколько 
домов (на балансе ЖЭУ их 

28). Мне кажется, явных 
нарушений мы нашли 

немного. Ольга Суша 
подтверждает цифра-
ми: сотрудники ЖЭУ 
за полгода выдали 
около сотни пись-
менных предупре-
ждений. Штрафов 
выписали и того 
меньше – всего 
11. И все они раз-
ноплановые – и за 
лестницы, и за ящи-

ки с картошкой, и 
за незаконную пере-

планировку квартир, и за громоздкую мебель 
в тамбурах. 

По городу цифры иные. Алексей Герасимчик, 
заместитель генерального директора ГО «Мин-
ское городское жилищное хозяйство», уточня-
ет: за полгода коммунальщики выявили более 
9000 нарушений противопожарной безопас-
ности и выдали на них предписания. 

А что думает по этому поводу МЧС? Дмитрий 
Дубаневич, начальник отдела надзора и про-
филактики Минского городского управления 
МЧС, объясняет: за спиливание пожарной 
лестницы на балконе или заваривание аварий-
ного люка предусмотрена административная 
ответственность. Нарушение законодательства 
о пожарной безопасности, в том числе обяза-
тельных для соблюдения требований техни-
ческих нормативно-правовых актов системы 
противопожарного нормирования и стандарти-
зации, влечет предупреждение или наложение 
штрафа в размере до тридцати базовых величин. 
Юридическое лицо получит предупреждение 
или штраф в размере до двухсот базовых. 

Однако такие правонарушения довольно 
редки. Куда большую опасность представляют 
другие. Например, когда входная дверь изнутри 
закрывается на ключ. Согласитесь, паникую-
щий человек вряд ли с первого раза попадет 
ключом в замочную скважину. Когда счет идет 
на секунды, спасут обычные «барашки». Не так 
безопасны, как кажется, громоздкая мебель, 
ящики для хранения овощей, старые телеви-
зоры и матрасы в местах общего пользования. 
Если вся утварь мешает эвакуации при пожаре 
(по правилам ширина прохода должна быть не 
меньше 1 метра), то за это оштрафуют. Выходы, 
проходы, тамбуры, тамбур-шлюзы, коридоры, 
вестибюли, фойе, холлы, лестницы и лестнич-
ные клетки должны содержаться свободными.

Это требования жизни. 

СОЦРЕАЛИЗМ

ПРОБЛЕМНЫЙ  РЕПОРТАЖ

ОТСТУПАТЬ  ОТ  ПРАВИЛ 
ДАЛЬШЕ  НЕКУДА

АРЕНДА 
ДОЛГОВ 

НЕ ПРОЩАЕТ 
С появлением жилых 

помещений коммер-
ческого использования 
обзавестись квартирой 
стало проще. Аренд-

ного жилья в стране 
сейчас почти 35 тысяч 

помещений. 26 тысяч из 
них — это заселенный 
жилфонд, переведен-
ный в фонд арендного с 1 

апреля 2014 года. Остальные 9 
тысяч квартир — вновь постро-
енный или освобожденный 
существующий жилфонд. Вот 
о них-то речь и пойдет. 

Ко мне за консультацией об-
ратился мужчина. Он получил 
двухкомнатную квартиру ком-
мерческого использования в 
новом доме как нуждающийся 
в улучшении жилищных усло-
вий. Заселился в нее с женой 
и двумя детьми – 8 и 10 лет. И 
перестал платить за жилищно-
коммунальные услуги. Месяц 
не платит, другой. И думает, 
что все сойдет с рук, потому 
что в квартире прописаны не-
совершеннолетние. Как в та-
ком случае воздействовать на 
должника? 

Объясняю. Если наниматель 
без уважительных причин 2 
месяца не платит за пользова-
ние жилым помещением ком-
мерческого использования и 
жилищно-коммунальные услу-
ги, то к нему будут предъявле-
ны требования о выселении. 
Из арендного жилья должника 
выселят без предоставления 
другого жилого помещения. 

А как же дети? То, что они 
зарегистрированы в квар-
тире, еще ничего не значит. 
Манипулировать их наличием 
в данном случае нельзя. Суд 
может пойти навстречу и обра-
тить внимание на возможность 
взыскания задолженности. 
Если человек погасит долг, то 
его не выселят. Но ненадолго, 
поскольку после истечения 
срока договора найма (а он, 
как правило, заключается до 
5 лет) наймодатель вправе не 
продлить его с недобросовест-
ным нанимателем. И тут суд 
уже не поможет. 

Впрочем, этот случай скорее 
исключение. Потому что люди, 
улучшившие свои жилищные 
условия за счет арендного 
жилья, боятся его потерять. А 
потому добросовестно вносят 
оплату. Чаще выселяют тех, 
кто проживает в квартирах, пе-
реведенных из числа уже засе-
ленных. То есть из служебных 
неприватизированных квар-
тир, которые потеряли статус 
служебных. Как набегают дол-
ги в таких случаях? Например, 
человек задолжал по плате 
за жилищно-коммунальные 
услуги, а с 1 апреля 2014 года к 
ним добавилась еще и плата за 
пользование жилым помеще-
нием коммерческого исполь-
зования. Вот вам и долг. 

В любом случае основание 
для выселения из арендно-
го жилья — истечение срока 
действия договора найма, 
двухмесячная задолженность 
за ЖК-услуги и за пользова-
ние жилым помещением ком-
мерческого использования. А 
также прекращение трудовых 
отношений с организацией, 
предоставившей жилое поме-
щение. Бывает, выселяют и по 
другим причинам. Например, 
если наниматель или члены его 
семьи трижды и более в тече-
ние года привлекались к адми-
нистративной ответственности 
за нарушение правил пользо-
вания жилыми помещениями. 
Или в связи со сносом жилого 
дома, или проведением ка-
питального ремонта. Но это 
уже тема для отдельного раз-
говора. 

Ваш юрист Минжилкомхоза

ЮРПРОСВЕТ 
С  НАТАЛЬЕЙ  КУХАРЧИК

Елена МИСНИК
misnilena@yandex.ru

В ТЕМУ
Еще одна проблема – пожа-

ры в мусоропроводах. От не-
погашенных окурков, детской 
шалости с огнем и поджогов 
только в Минске за полгода 
произошло 290 загораний. 
В 2014 году таких загораний 

было 387.

Жыллёвае пытанне для мінчан стаіць востра. У горад-
зе ўжо не хапае плошчы пад будаўніцтва. Таму ўлады 
знаходзяць новыя гектары, у тым ліку і з дапамогай зносу 
старых дамоў. 

Уладзімір КУХАРАЎ, першы намеснік старшыні Мін гар-
выканкама:

— У горадзе амаль няма свабодных тэрыторый, на якіх можна 
пабудаваць жыллё. Між тым у кожным раёне ёсць шмат адсе-
леных некалькі гадоў таму старых дамоў. Яны не толькі псу-
юць аблічча горада, але і з’яўляюцца прыстанішчам для тых, 
хто вядзе асацыяльны лад жыцця. Зараз зносу падлягаюць 
159 кінутых дамоў. На гэта выдзелена 118 мільярдаў рублёў. 
Старыя будынкі зносяць УКБ і ЖРЭА раёнаў. На вызваленых 
тэрыторыях пабудуюць дамы для тых, каму патрэбна паляп-
шэнне жыллёвых умоў. 

НОВАЕ – НОВАЕ – 
ЗАМЕСТ ЗАМЕСТ 
СТАРОГА СТАРОГА 

СКАЗАНА

Идеальный выход из критической ситуации.
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А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ…
В Орше 19 июля фанаты футбольного клу-

ба «Торпедо-БелАЗ», представители ультрапра-

вого движения 7SB напали на болельщиков-антифа-

шистов ФК «Орша». Во время избиения жодинцы попут-

но грабили оршанцев — отбирали баннеры, барабаны,

деньги. Возбуждено уголовное дело. А в Речице 21 июля за-

держаны лидер и семь активных участников формирования

RedBlueLegion околофутбольных фанатов ФК «Речица-2014».

В конце мая они избили одного из своих оппонентов, дли-

тельное время удерживали его в помещении, против  воли

нанесли на тело фашистскую символику. Причем все

происходящее записывали на видеокамеру. До-

бавим, злоумышленникам от 15 до 19 лет,

это местные школьники и лице-

исты.

ПРИ  ЧЕМ  ЗДЕСЬ
ФУТБОЛ?

то – на море,
кто – на
Вячу…» – по�
ется в извест�
ной песне. А

кто�то далеко не ходит —
места массового отдыха есть
в любом городе. Парки,
скверы, водоемы… А чтобы
отдых не был испорчен пья�
ными хулиганами или бой�
цовыми собаками без на�
мордников, такие места
патрулируют наряды мили�
ции и внутренних войск.
Как живет вечерняя «зелен�
ка»? Вместе с сотрудниками
Центрального РУВД столи�
цы отправляемся в рейд по
Комсомольскому озеру, что
в парке Победы. Причем не
в выходной, когда все знают,
что наряды усилены, а в
пятницу после работы…

Охрана общественного
порядка в минских зонах
отдыха идет широким
фронтом, в три смены: пе�
шими нарядами патрульно�
постовой службы, автопат�
рулями, бойцами ОМОН,
военнослужащими внут�
ренних войск, офицерами
различных служб (не считая
нарядов ГАИ и департамен�
та охраны). Для эффектив�
ности, в зависимости от
оперативной обстановки,
производятся перетасовки,
маневры патрулей, иногда
используются скутеры.

Центральный район есть
центральный. Здесь прохо�
дят главные общественно�
политические мероприя�
тия, праздники, акции. Со�
ответственно, больше пат�
рулей. Свою лепту по части
профилактики правонару�
шений и задержания пья�
ных вносят военнослужа�
щие в/ч 5448 внутренних
войск. Нетрезвый человек,
кроме прочего, легкая до�
быча для преступника.

Сегодня сотрудники
Центрального работают,
как говорится, в штатном
режиме, ничего глобально�
го. Периодически прово�
дятся плановые комплекс�
ные мероприятия. На днях
завершились по поддержа�
нию правопорядка во взаи�
модействии с другими сила�
ми, начались – по профи�
лактике краж велосипедов.
Небезуспешно. Начальник
РУВД Артур Шахлай хода�
тайствовал перед руковод�
ством о поощрении сотруд�
ников отдела охраны, задер�
жавших нескольких вори�
шек. По его словам, опера�
тивную обстановку удается
сохранять стабильной. В
районе отмечается сниже�
ние преступности на 20%.
Это при том, что Централь�
ный район с его увесели�

колофутбольные страсти в последнее вре-

мя активно обсуждаются в разных кругах.

И это неудивительно! Воинствующие фа-

наты устраивают настоящие побоища на

отечественных и зарубежных стадионах,

превращаясь из любителей футбола в преступ-

ников и получая реальные сроки наказания.

От трех до десяти лет лишения свободы. Та-

кой вердикт вынесен судом Московского райо-

на Минска за бойню с тяжкими телесными по-

вреждениями, устроенную пьяными фанатами в

районе станции метро «Грушевка» в августе про-

шлого года. Тогда пятеро молодчиков в подзем-

ном переходе вначале жестоко избили двух ре-

бят, которые, как решили хулиганы, были их про-

тивниками по фанатскому сектору. В ход пошли

руки-ноги, дубинки, биты. Затем на улице под

горячую руку попали еще двое, рабочие со

стройки. Одному сломали руку, другому порва-

ли ухо.

В ходе оперативно-разыскных мероприятий

сотрудниками ГУБОПиК МВД было установлено,

что к совершению злостного хулиганства прича-

стны члены околофутбольного движения «Ново-

вилка» — одного из фанатских течений футболь-

ного клуба «Динамо Минск». Его члены придер-

живаются принципов неонацизма. «Наша нена-

висть — ваш страх» — их лозунг.

Какими внутренними установками движимы

эти ребята, становится понятно из интервью с

одним из «нововилов» в интернете по случаю

юбилея группировки. На вопрос, что повлияло на

симпатию к «околофутболу», хулиган отвечает:

«Оф я воспринимаю как СПОРТ, он для нас для са-

моразвития и крепости духа белых людей». Как

говорится, без комментариев.

Откровенничает фанат и по поводу того, как со-

здавалась «Нововилка»: «Желание и идея при-

шла почти сразу как вник в фан и правую тему.

Смотря на существующие банды мы начали со-

бирать свой коллектив. Хотелось быть такими же

как и те люди с банд, на которых мы на секторе

смотрели с верху и мечтали стоять рядом! Мы

во всем им подражали, везде и всюду мы пыта-

лись проявить себя, засветится, что бы нас за-

метили. Мы не старались попасть в существую-

щие банды, нам с друзьями хотелось двигаться

своей компанией и постепенно ступенька за сту-

пенькой мы и сколотили свой коллектив» (текст

оригинала сохранен. — А.С.).

На вопрос, что фанат может пожелать молодым

парням, которые только встают на этот путь, тот

отвечает: «Крепости духа и быть готовыми ко

всему! Идти до конца, как бы ни было плохо… На

мой взгляд, это и есть правильный путь! Путь, ко-

торый и отделяет нас от серой тупой массы…

Верьте в себя и, главное, помните, ЭТО НЕ

МОДА, ЭТО ЖИЗНЬ!!!»

«ЭТУ ЖИЗНЬ» сбитым с толку молодым людям

придется провести в местах лишения свободы.

Суд состоялся 21 июля. По истечении десяти

дней приговор вступит в законную силу.

По словам замначальника управления

ГУБОПиК МВД Александра Алексы, вербовка в

ряды фашиствующих фанатов начинается с 13—

15 лет. Находясь постоянно в этой среде, чело-

век начинает автоматически проникаться дест-

руктивными идеями. И если молодых ребят еще

можно назвать заблудившимися, то у тех, кому

за 25, уже устоявшаяся идеология. После задер-

жания и тем более приговора суда молодые

люди, конечно же, на-

чинают раскаиваться,

«зиговать» им уже не

хочется. Но принялись

бы они вновь за старое

или нет, если бы их,

скажем, отпустили,

опытный оперативник

с уверенностью ска-

зать затрудняется.

тельными заведениями –
самый популярный.

…Итак, после инструкта�
жа, проведенного началь�
ником РУВД, на котором
подполковник милиции
традиционно обратил вни�
мание на вежливое и тактич�
ное обращение с граждана�
ми, вместе со старшими
лейтенантами милиции
Алексеем Чернявским и Ар�
темом Малевичем выдвига�
емся к парку Победы.

Наш позывной — 936. Не�
давно прошел небольшой
дождь. Но вот небо прояс�
нилось и даже выглянуло
солнце.

Алексей и Артем – участ�
ковые инспекторы мили�
ции. Заступили по графику.
В кабинетах остались отло�
женные на время дежурства
бумаги. Но для ребят такие
«перерывы» даже на пользу.
У обоих здесь участки, по�
этому отрабатывают свою
же территорию. Можно и
поднадзорного своего по�
встречать, которому тут ве�
чером находиться не поло�
жено. Были и такие случаи.

Протяженность маршрута –
километр. Вдоль берега – тор�
говые точки, навесы, грибки.
В парке — тенистые аллеи со
скамеечками.

А вот и первая компания
молодых людей. В руках –
бутылки с газированными
напитками. Патрульные на
всякий случай напоминают,
где можно пить пиво. Ребя�
та говорят, что в курсе. Впро�
чем, еще не вечер…

Основная задача на мар-

шруте патрулирования,

кроме охраны обществен-

ного порядка, профилакти-

ка. А наиболее распростра-

ненное правонарушение

как раз распитие спиртно-

го. Одни нарушители реа-

гируют адекватно на заме-

чания, делятся опытом

офицеры, другие вступают

в полемику, используя не-

цензурную лексику. А ког-

да им предлагают пройти

в РУВД, возражают. Каза-

лось бы, рядовая ситуация,

а в финале — составление

протоколов и за распитие,

и за хулиганство. Случаи

нечастые, но бывают. Еще

реже — происшествия бо-

лее значительные.

Кто бы мог подумать, что
этот парк и прилегающий к
нему район «Нововилка» (по
названию улицы Новови�
ленской) еще недавно «сла�
вились» хулиганами. Одно�
именная околофутбольная
группировка метила терри�
торию своими зловещими
логотипами. Старожилы�
участковые рассказывают,
что не было такой смены,

которая обходилась бы без
визита на Нововиленскую
на уличную драку или се�
мейный скандал. Но вот в
районе начался капремонт,
жителей, в том числе и буя�
нов, расселили (иных – по
местам не столь отдален�
ным). С тех пор – тишина и
спокойствие, один�два про�
блемных адреса.

О чем говорят милицио�
неры во время патрулирова�
ния? Участковые – о своей
работе. Патруль – хороший
повод обменяться опытом,
вспомнить поучительные
истории.

…Выходим на стратеги�
чески важный рубеж – пляж
Комсомольского озера. По
пляжу можно определить,
сколько людей в парке. Не�
подалеку – палатки с пивом.
Спрашиваем у продавщиц,
спокойно ли им тут работа�
ется. Говорят, нет проблем.
В свою очередь женщины
интересуются, можно ли
клиентам с «фирменными»
стаканчиками вне заведе�
ния выпивать? Милицио�
неры объясняют нюансы.

Людям неинтересно си�
деть на пляжах «всухую» –
прихватывают с собой. В
РУВД не стремятся сразу же
составлять протоколы, дают
возможность прекратить
нарушать запрет. С недопо�
нимающими – разговор
иной.

…Невдалеке – огорожен�
ная площадка для выгула
собак. Без поводков и на�
мордников можно только
там. Посетители об этом
тоже знают. Офицеры про�
вожают взглядом хозяев
добродушных лабрадора,
мопса, терьера. Бойцовых
не наблюдается.

После шести появляются
новые коляски, велосипе�
дисты… Скоро люди будут
идти с работы. Желающих
расслабиться лучше искать
возле гастронома. Но там
тоже ни души, вот так пят�
ница!

У здания российского
посольства Алексей Чер�
нявский насторожился: за
дорогой мелькнула компа�
ния мужчин и женщин.
Один походит на его подо�
печного, ранее судимого.
Но вроде походка трезвая.
Говорит, нужно потом про�
верить, не появится ли на
набережной.

По рации раздается ориен�
тировка на разыскиваемого
мужчину: на вид 32 года,
рост 180 см, среднего телос�
ложения. Улица Голубева.
Далековато. Но бдитель�
ность надо усилить. Недав�
но сотрудники ГАИ задер�
жали мужчину, схожего по
приметам с человеком, со�
вершившим в соседнем
районе развратные дей�
ствия. Да Чернявский с кол�
легами и сам на днях задер�
жал пьяного с рюкзаком, а в
рюкзаке – утюг. Оказалось,
задержанный по ориенти�
ровке проходил в другом
районе: раздобыл этот тро�
фей в драке.

Идем дальше. Снова пляж.
На берегу – велосипед, рюк�
зак. В воде – хозяин, мужчи�
на лет пятидесяти. Милици�
онеры просят пристегнуть
двухколесный транспорт, не
стоит так рисковать. Зло�
умышленнику хватит време�
ни, чтобы завладеть и
скрыться. Купальщик благо�
дарит милиционеров за забо�
ту, говорит, что обычно при�
стегивает, но сегодня что�то
упустил из виду.

…Дежурство подходит к
концу. В одиннадцатом часу
936�й возвращается в РУВД.
Алексею и Артему остается
сдать оружие и составить
рапорт: «На маршруте пат�
рулирования – без проис�
шествий». Кстати, анало�
гичные записи в этот день
оставили почти все патрули
зеленых зон Центрального.
Любимый город может
спать спокойно.

Алексей  ЧЕРНЯВСКИЙ  и  Артем  МАЛЕВИЧ.
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— Алексей, ваши белорусские
коллеги жалуются, что сейчас не
самое лучшее время. А вы решили
вернуться в Беларусь, почему?

— Из Вильнюса поступило

предложение сделать выставку в
Союзе художников. Приехал, ко�
нечно, не мог не заглянуть в
Минск. Здесь мне тоже предло�
жили сделать выставку, потом

вторую. Я увидел большой ин�
терес к своему творчеству, для
меня это было приятно и нео�
жиданно. Решил, что здесь сто�
ит задержаться. Недавно отк�
рыл свою школу, увидел, что
людям разных возрастов инте�
ресна графика. Это не учебное
заведение в чистом виде.
Многих я действительно учу
рисовать, а есть и те, кто уже
имеет определенные навы�
ки. Они приходят ко мне,
чтобы выражать себя, обме�
ниваться энергией, творчес�
кими идеями. А есть парень
шестнадцати лет, из тех, ко�
го называют трудными под�
ростками. Мама отправила
его ко мне, чтобы отвлечь от
дурных занятий, а он так ув�
лекся, что посвящает сейчас
рисованию много времени.

— Каким увидели Минск
много лет спустя?

— Это очень уютный го�
род. Мне нравится гулять по
его улицам, проспектам.
Совсем недавно открыл для
себя велосипедные дорож�
ки: получаю огромное удо�
вольствие, проезжая по пар�
кам, через Комсомольское
озеро. Ивы, склонившиеся
на берегу, — это очень кра�
сиво.

— Если бы вас попросили сегод!
ня нарисовать Минск, каким бы
вы его изобразили?

— Вряд ли это была бы архи�
тектура, скорее всего — портреты
знакомых мне людей, ныне жи�
вущих и уже ушедших из жизни,
возможно, даже гротесковые.

— Вы продолжаете работать в
этой манере? Как ваше творчество
изменилось за эти годы?

— Мне удалось поработать в
комиксной индустрии. Это не из�
вестные здесь Бэтмен, Спайдер�
мен и прочее, а необычные мало�
тиражные издания. Их рисует
группа авторов, на каждом этапе
разный человек. Я освоил эту
технику, научился работать быст�
рее. Но от тематики, связанной с
фантазийными образами, фан�
тастическими мирами, не ото�
шел. Наоборот, углубился, там
это очень развито. Когда я только
приехал, то думал, что буду там
уникальным художником, оказа�

лось, что таких там много,
причем у некоторых зна�
чительно больший опыт.

— Но вас можно назвать
успешным художником?

— Определенная ниша у
меня есть. В Америке,
когда я стал участвовать в
комикс�собраниях, которые про�
водятся дважды в год, нашел сво�
его почитателя. Я выиграл пер�
вое место на одном из таких ме�
роприятий в Торонто, это давало
мне право продавать свои рабо�
ты. Конечно, миниатюры стоят
не очень дорого. А вот большие
работы, каждую из которых я пи�
шу по пять�шесть месяцев, поку�
паются за более серьезные сум�
мы. Люди, не имеющие больших
денег, как правило, покупают ка�
чественные копии. Вообще, мои
картины есть в галереях и част�
ных коллекциях разных стран: в
Канаде, Дании, Германии и дру�
гих. Сегодня я отдаю предпочте�
ние смешанной технике с ис�
пользованием туши и акварели,
раньше же рисовал в традицион�
ной графической технике. Кста�
ти, сейчас занимаюсь не только
графикой и иллюстрацией, но и
2D�анимацией.

— Как сегодня смотрите на
«Заклятыя скарбы»?

— Это был 1991 год. Ко мне
пришел издатель и привел автора
будущей книги Владимира Ягов�
дика. Как сегодня помню: инте�
ресный человек в кепке и с дип�
ломатом. Он показал мне сказки,
которые долго собирал и обраба�
тывал, они показались мне очень
страшными. Сроки были сжа�
тые, надо было проиллюстриро�
вать очень быстро, за месяц я
сделал больше тридцати рисун�
ков. Да, некоторые иллюстрации
получились сыроватыми, но в
этом и их прелесть. Тираж был
200 тысяч экземпляров. Книга

понравилась, зацепила. Я потом
встречал людей с ней в удиви�
тельных местах. Помню, летел
отдыхать на юг, смотрю — в аэро�
порту сидит девочка и читает. Но
самое удивительное место —
склад литературы в Вашингтоне,
куда стекались книги со всего
бывшего Союза. Представьте, за�
хожу и вижу стопку «Заклятых
скарбаў».

— Но мнения ведь были неод!
нозначными, не все родители хо!
тели, чтобы их детям такая книга
попала в руки.

— Как�то случайно обнаружил
в интернете, что книга до сих пор
активно обсуждается на фору�
мах. Было удивительно узнать,
например, как кто�то вспоми�
нал, что у него в детстве была та�
кая книга, теперь где�то затеря�
лась и человек хотел бы ее ку�
пить. А ведь ее теперь не найти,
разве что в букинистических ма�
газинах. Интересно, что на не�
давней выставке в парке Горько�
го ко мне подходили люди со
«Скарбамі» и просили оставить
автограф. Это те ребята, которым
тогда было лет по восемь�десять.
Судя по всему, им книга понра�
вилась, раз они до сих пор с ней
не расстаются.

— Каким видите свое будущее в
Беларуси?

— Хочу развивать школу. Вижу,
что она востребована. Часть мо�
их нынешних учеников работает
в IT�индустрии, это перспектив�
ная сфера, которая постоянно
развивается. Надеюсь, что мои
знания и опыт пригодятся.

аклятыя скарбы» когда-то наделали много шума. Двад-
цать с лишним лет назад страшные сказки, собранные

Владимиром Яговдиком и проиллюстрированные Алексеем НО-
ВИЦКИМ (на снимке), были настоящим событием. Сегодня по-
добными картинками уже мало кого удивишь — бывает и
страшнее. Но уж очень интересно, как трансформировалось
творчество художника за эти годы, тем более что почти пят-
надцать лет Алексей жил в Канаде. В прошлом году, заглянув
в родной Минск, решил задержаться, а возможно, и остаться.
«Странствие» — так он назвал свою выставку-возвращение,
которая сейчас проходит в Национальном историческом му-
зее. Там мы и встретились с художником.

ХУДОЖНИК И ВРЕМЯ

ШКОЛА СТРАНСТВИЙ
АЛЕКСЕЯ НОВИЦКОГО

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУЛЬТУРА
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Наталья СТЕПУРО
stepuro@rambler.ru
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История рассказана
неспроста. Очень легко можно
провести аналогию между БАТЭ
и минским «Динамо». Кстати,
вчера БАТЭ провел первый матч
третьего квалификационного
раунда Лиги чемпионов. Абсо'
лютное большинство букмеке'
ров отдавало предпочтение на'
шему клубу в противостоянии с
венгерским «Видеотоном». Ко'
манда Александра Ермаковича
не справилась с волнением. К
сожалению, лишь ничья. Но за'
то забили гол. И перед ответной
встречей борисовчане по'преж'
нему считаются фаворитами
противостояния. Сегодня, к
слову, свой матч в Лиге Европы
против «Цюриха» проводит
минское «Динамо». Верим в по'
беду. Как видим, два наших ли'
дера решают одни и те же зада'
чи — борются за чемпионство в
Беларуси, а также прорубают се'
бе дорогу в групповой турнир
еврокубков. Вот только методы
разные…

Все привыкли к тому, что
БАТЭ каждый год устраивает
оптовую закупку лучших моло'
дых футболистов. Обычно перед
самыми способными игроками
чемпионата Беларуси возника'
ют два варианта, две дорожки
— Борисов или Минск. В пос'
ледние годы все чаще выбира'
ют БАТЭ. Там спокойней, по'
домашнему, что ли. С тренером
все более или менее ясно. Се'
годня рулит Александр Ермако'
вич. Следующим наверняка ста'
нет кто'то из тройки помощни'
ков главного тренера: Алексей
Бага — Александр Лисовский —
Владимир Невинский. Так бы'
ло, и так будет. Молодым в клу'
бе доверяют. Клуб играет в Лиге
чемпионов. Из БАТЭ можно пе'
реехать в хороший чемпионат.
История знает немало приме'
ров, когда вместо минского
«Динамо» отдавали предпочте'
ние БАТЭ. Так было с защитни'
ком Денисом Поляковым и по'
лузащитником Александром

Павловым. Некогда борьба клу'
бами велась и за нападающего
Дмитрия Мозолевского, и тот
выбрал чемпиона. Приходилось
слышать, что перед похожим
выбором стояли два игрока
БАТЭ — Николай Сигневич и
Александр Карницкий. При
этом каждый новичок борисов'
чан неизменно признавался в
любви чемпиону и клялся в вер'
ности. 

А вот в минском «Динамо»
нынче наметилась очень инте'
ресная тенденция. В одном ин'
тервью председатель наблюда'
тельного совета минского «Дина'
мо» Юрий Чиж заверил, что от'
ныне клуб будет делать ставку на
белорусских футбо'
листов, ведь их
финансо'

вые запросы меньше, а
играют они ничуть не хуже легио'
неров. И в клубе решили сделать
ставку на опыт. Логика очень
простая. В команде явно не хва'
тало мужиков. Таких игроков, ко'
торые бы смогли держать под
контролем молодежь. Но теперь с
этим полный порядок. В самом

начале сезона ряды
минчан пополнил 36'летний вра'
тарь Василий Хомутовский. А не
так давно с «Динамо» контракты
подписали 36'летний Владимир
Корытько, 35'летний Виталий
Булыга и 31'летний Ян Тигорев.
Это звезды сборной конца
1990'х — начала 2000'х годов.

Как сейчас помню матч в Ита'
лии. В воротах — Василий Хо'
мутовский. Впереди — Влади'
мир Корытько и Виталий Булы'

га. Последний, к слову, отметил'
ся голом в ворота итальянцев…

Лично я эту игру наблюдал за
воротами «Скуадры Адзурры»
на пармском стадионе «Эннио
Тардини». А вот интересно, ви'
дел ли кто'нибудь из нынешних
звезд БАТЭ тот поединок? Сом'
неваюсь, если честно. В этом и
комичность ситуации. Совсем
скоро, 10 августа, состоится «бе'
лорусское классико» — БАТЭ на
«Борисов'Арене» примет минс'
кое «Динамо». И это будет битва
двух поколений — конца 90'х и
конца «нулевых». 

Дмитрий ТКАЧЕВ
tkatchev@sb.by

ернул меня как-то од-
нокурсник по факуль-

тету журналистики БГУ сыг-
рать в футбол. Ветераны фа-
культета, мол, против ны-
нешней сборной. Эх, было
весьма непросто. Как ни кру-
ти, а молодость в какой-то
степени козырь. Все-таки
разница в возрасте чуть бо-
лее 10 лет. Нам всем давно за
тридцатку стукнуло. Против-
ники далеко еще не все отме-
тили свое двадцатилетие. Но
матч закончился вничью.
Оказывается, опыт — это то-
же козырь. Обсуждая пери-
петии прошедшего матча,
кто-то точно подметил:
«Вы только вдумай-
тесь. Мы все пом-
ним, как немец
Оливер Бир-
хофф забил
победный гол
в  ворота
сборной Че-
хии в фина-
ле  Евро-
1996. А мно-
гие сегодняш-
ние наши со-
перники тогда
еще даже не ро-
дились».

Каждый из нас в жизни не раз слышал нетленную
фразу: «Да ты под стол ходил, когда я…». Кон�

цовка может быть абсолютно любой. Но в на�
шем случае практически весь состав БАТЭ под
стол ходил, когда дуэт новичков минского
«Динамо» Булыга — Корытько делал первые
шаги в большом футболе. 
Булыга еще в 1997 году сыграл свой первый
матч за могилевский «Днепр�Трансмаш». Мно�

голетний тренер и директор клуба Валерий
Стрельцов разглядел талант коренного могилев�

чанина и отрядил его на острие могилевского клу�
ба. В общей сложности Булыга провел в Могилеве

пять незабываемых лет. 
Корытько же сделал первый осознанный удар по мячу в

1998�м — именно тогда он сыграл первый матч за «Моло�
дечно». Но в родном городе карьера не заладилась, зато в
«Торпедо�МАЗ» футболист пришелся ко двору…
А в это время большинство футболистов БАТЭ только�только
начинают заниматься футболом. Защитник Виталий Гайдучик
(1989 год рождения), восьмилетний мальчик, ходит в брес�
тскую среднюю школу № 31. А после уроков посещает мест�
ную СДЮШОР�5. Его одногодок Саша Карницкий начинает
гонять мяч в Столбцовской ДЮСШ. Миша Гордейчук (1989
год рождения), также восьми лет, пытается проявить себя в
Сараньской СДЮШОР в Караганде. Семилетку Диму Багу
(1990 год рождения) старший брат Алексей отводит в фут�
больную «Смену». Остальные же игроки, такие как Илья
Алексиевич (1991 год рождения), Николай Сигневич (1992
год рождения) и Максим Володько (1992 год рождения), еще
далеки от футбола. Их клуб — детский сад. Уверен, что все
свое свободное время ребята проводят со сверстниками на

улице — играют в песочнице, прятки, гоняют в фут�
бол. В общем, делают все то, что и должны

дети в возрасте от 4 до 6 лет. А двухлет�
ний Женя Яблонский (1995 год рож�

дения) наверняка занят серьезны�
ми делами — задает родителям

миллион вопросов из катего�
рии «что? зачем? почему?».
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Б елорусские гандболисты —
в четвертьфинале молодеж�
ного чемпионата мира. Нака�

нуне команда Олега Шарейко в
труднейшем поединке одолела
сборную Катара — 36:35. На протя�
жении всего матча соперники ни в
чем не уступали друг другу, завер�
шив основное время вничью —
31:31. А в овертайме белорусы су�
мели вырвать победу благодаря го�
лу Глеба Гарбуза. Самым же резуль�
тативным игроком сборной вновь
стал Артем Королек, забросивший
10 мячей.

Теперь за выход в полуфинал бе�
лорусам предстоит сражение с од�
ним из фаворитов турнира — сбор�
ной Германии, которая в 1/8 фина�
ла уверенно разобралась с арген�
тинцами — 27:18. В свою очередь
победитель этой встречи в полу�
финале сразится с испанцами или
датчанами.

Тем временем выступающие на
юниорском чемпионате Европы бе�
лорусские гандболистки потерпе�
ли очередное поражение. В стар�
товом матче второго круга коман�
да Томажа Чатера крупно уступила
соперницам из Румынии — 25:38.
Ранее наши девушки в предвари�
тельной группе «D» проиграли нор�
вежкам (17:27), португалкам (21:32)
и испанкам (24:31). 

Б
елорусские прыгуны в воду
Вадим Каптур и Алена Ха�
мулькина выступили вчера в

финале соревнований по прыж�
кам в воду на чемпионате мира по
водным видам спорта в Казани. В
завершившихся поздно вечером
соревнованиях смешанных пар бе�
лорусский дуэт считался одним из
претендентов на награды. А вот
синхронистки, также завершаю�
щие свои выступления в Казани,
пока о финалах могут лишь меч�
тать. Ближе всего к решающей ста�
дии соревнований подобралась ко�
манда в свободных упражнениях.
Увы, в квалификации белоруски
заняли непроходное 13�е место,
3 балла уступив попавшим в фи�
нал американкам. В соревновани�
ях дуэтов Ирина Лимановская и
Вероника Есипович заняли 18�е
место и также остались за чертой
финала.

М инское «Динамо» победило
чешский «Витковице» в то�
варищеском матче. Прово�

дящие в Чехии предсезонный сбор
хоккеисты были вынуждены дваж�
ды сравнивать счет, однако в ито�
ге переломили ход встречи в треть�
ем периоде — 5:3. Стоит отметить,
что в матче не принимали участие
сразу несколько игроков «Дина�
мо»: Лукаш Крайчек, Райан Гундер�
сон, Евгений Ногачев, Райан Вес�
ке, Шарль Лингле и Алексей Ка�
люжный.

АРЕНА

Д

ОТЦЫ И ДЕТИ
НА ФУТБОЛЬНЫЙ ЛАД

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ПРОШЛЫХ ЛЕТ

Ян ТИГОРЕВ.

Виталий БУЛЫГА.

Илья АЛЕКСИЕВИЧ —
ныне один из основных

футболистов БАТЭ.



30  ЛІПЕНЯ  2015   ЧАЦВЕР   РЭСПУБЛІКА   15

3 апреля 1952 года в 
Москву на Международное 
экономическое совещание 
приехали бизнесмены, 
профсоюзные и кооперативные 
деятели, ученые и журналисты 
из 50 стран пяти континентов.

Принимающей стороной был Меж-
дународный инициативный комитет, 
советское руководство подчеркнуто 
дистанцировалось от данного форума, 
пытаясь утвердить бизнес-сообщество в 
мысли, что Совещание не является про-
пагандистским трюком. Мероприятие 
позиционировалось Кремлем как шанс 
убрать препятствия, мешавшие мировой 
экономической системе функциони-
ровать в оптимальном режиме. Целью 
Москвы был прорыв торговой блокады. 
Для ее достижения советское руководство 
выбрало тактику союза с представителями 
делового мира.

Санкции против СССР и его союзников 
имели побочный эффект: потеряв огром-
ный рынок сбыта, западный бизнес нес 
убытки, вынужденно подчиняя эконо-
мические интересы политическим. Пред-
ставление о размере упущенных выгод 
дают следующие цифры: в 1948 году весь 
внешнеторговый оборот СССР составлял 
11 млрд рублей, в том числе с капитали-
стическими странами — 4,4 млрд руб., в 
1951 году соответственно 18 и 3,2 млрд руб. 
К тому же положение заметно ухудшало 
исключение из полноценного торгового 
обмена стран Восточной Европы.

Стремясь к прорыву торговой блока-
ды, СССР предлагал сделки, выгодные 
бизнес-элитам. Не случайно аналитики 
высоко оценивали шансы Москвы на 
успех.

Это вызывало опасение у правительства 
Соединенных Штатов. На делегатов, на-
правляющихся в СССР, оказывалось дав-
ление. За ходом Совещания внимательно 
следили из Вашингтона. Это подтверж-
дается   сообщением советского  посла о 
реакции американского правительства в 
связи с благоприятным откликом на пред-
ложения Председателя Торговой палаты 
СССР М.В. Нестерова «со стороны ряда 
делегаций капиталистических стран». 
Сохранились и  другие свидетельства со-
временников.

У
частники Совещания уезжали с 
большими надеждами. Большин-
ство представителей иностран-
ных фирм установили деловые 
контакты с советскими внешне-

торговыми организациями. С четырнад-
цатью фирмами контракты были подпи-
саны еще в Москве, остальные же 
ожидали заключения сделок в ближай-
шие дни. Итоговыми документами стали 
Коммюнике, Обращение к Генеральной 
Ассамблее ООН и решение о создании 
Комитета содействия международной 
торговле. Суть их сводилась к предложе-
нию продолжить начатую в Москве ра-
боту и в ближайшее время созвать меж-

правительственное совещание. В задачи 
Комитета содействия международной тор-
говле входило вручить обращение к Гене-
ральной Ассамблее ООН, вести работу по 
организации нового совещания, способ-
ствовать обмену информацией в отношении 
экспортных и импортных возможностей 
различных стран.

Но уже в сентябре 1952 года постановле-
ние ЦК ВКП(б) утвердило текст телеграм-
мы председателю Бюро Комитета Р. Шам-
бейрону: «… теперь было бы безусловно 
нежелательно, чтобы в международных кру-
гах создавалось впечатление, будто страны 
народной демократии и СССР проявляют 
особую заинтересованность в расширении 
торговли с капиталистическими странами». 
Успех Международного экономического со-
вещания развивать не стали, его идеи были 
сочтены преждевременными.

В
ажность документов Совещания 
прежде всего в том, что они уточня-
ют внешнеполитическую доктрину 
позднего сталинизма и ее влияние 
на функционирование экономиче-

ской модели, сложившейся в СССР. Эко-
номическое совещание, вне желаний силь-
ных мира сего, выполняло важную миссию 
— бизнесмены, вернувшись из СССР, раз-
рушали пропагандистские клише, расска-
зывая об увиденном. Правда, принимаю-
щая сторона, радуясь, что наносит удар по 
американским коллегам, свою «правду 
жизни» показывать не собиралась. Гостям 
навязывался «глянец»: достопримечатель-
ности Кремля, Третьяковская галерея, 
Большой театр, метро, строящиеся здания 
МГУ и дома на Котельнической набереж-
ной, посещение специально отобранных 
заводов, колхозов, детских садов, школ и 
т.д. Но и через максимально профильтро-
ванную информацию пробивалась реаль-
ность. Например, итальянская делегация 
после прогулки по городу спросила у пере-
водчика: почему женщины чистят снег? 
Ответ был вполне в духе партийных уста-
новок того времени: «Эта женщина, как 
сами видите, физически здорова и, видно, 
не захотела учиться, чтобы иметь специаль-
ность, что в Советском Союзе для всех до-
ступно, поэтому почему же ей не порабо-
тать на свежем воздухе, что даже полезно 
для здоровья, если она зарабатывает для 
того, чтобы жить хорошо? Это занятие ее 
устраивает, иначе она не стала бы им зани-
маться, ведь у нас нет безработицы».

Иностранные гости часто обращали вни-
мание на то, что женщины в послевоенной 
Москве занимались очень тяжелой работой. 
Причиной такого положения вещей была 
Великая Отечественная война. Проводив 
мужчин на фронт, женщины заменили их 
на рабочих местах. 

В
то же время, с переводом экономи-
ки на «мирные рельсы», было смяг-
чено законодательство. В 1948 году 
было отменено действие Указа Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 

от 26 декабря 1941 года, по которому за са-
мовольный уход с рабочего места грозил 

срок тюремного заключения от пяти до 
восьми лет. С июля 1951 года прогул пере-
стал считаться уголовным преступлением.

Большое впечатление производили на 
иностранных гостей оживленность мо-
сковских улиц, наплыв народа в магазинах. 
Делегаты, ранее уже посещавшие Мо-
скву, отмечали потрясающие изменения, 
произошедшие буквально за последние 
два-три года.

Их удивление вполне понятно. Понеся 
огромные потери во Второй мировой войне 
и опираясь во время восстановления прак-
тически только на свои силы, СССР уже в 
1947 году смог отменить карточную систему 
и ввести единые расценки для всей государ-
ственной торговли. К тому же с 1948 года 
регулярно проводилось снижение цен. Это, 
несомненно, способствовало росту уровня 
жизни в Советском Союзе. Дональд Филь-
цер из анализа данных ЦСУ СССР делает 
вывод о том, что в 1952 году в среднем по 
стране увеличилось потребление хлеба, 
зерновых, молочных продуктов, овощей и 
фруктов. К тому же произошло повышение 
спроса на дорогие и качественные товары 
(например, белый хлеб из муки тонкого 
помола). Калорийность дневного рациона 
приблизилась к норме. Так, член семьи 
рабочего в среднем стал потреблять свыше 
2500 калорий в день, а взрослый рабочий 
— 3500 калорий.

Стали доступнее и потребительские 
товары. К тому же рост номинальной за-
работной платы и политика регулярного 
снижения цен внушали населению опти-
мизм в оценках своего будущего. Случайно 
или намеренно, но очередное понижение 
цен было проведено накануне Междуна-
родного экономического совещания, что, 
несомненно, сказалось на активности 
покупателей в магазинах, отмеченной на-
блюдательными иностранцами. Правда, 
очень скоро последовал принудительно-
добровольный государственный займ. Вы-
полненный в рекордно короткие сроки, он 
вполне решил проблему обеспеченности 
товарами платежного спроса.

Н. Верт, анализируя уровень потребле-
ния, приходит к выводу, что в городах пред-
военный уровень жизни был достигнут к 
1951 году. Но дело в том, что, по оценке того 
же Н. Верта, уровень жизни в СССР 1940 
года был значительно ниже, чем в царской 
России в 1913 году. Поэтому, несмотря на 
достигнутый рост, до изобилия было еще 
очень далеко. Фильцер приводит данные, 
что на среднюю рабочую семью приходи-
лось в год: 1 пара кожаной обуви, 3 кг хо-
зяйственного мыла и 2 куска туалетного, 12 
метров ткани на человека.

Трудясь героически и самоотверженно, 
советские люди мечтали о повышении 
своего благосостояния. Сталинское руко-
водство отдавало себе в этом отчет. Еще 
в 1946 году, выступая на предвыборном 
собрании избирателей Володарского из-
бирательного округа в Ленинграде, Ан-
дрей Александрович Жданов обещал: «...
Народ, несший в течение многих лет во-
йны жертвы и лишения, законно требует, 
чтобы материальные и бытовые условия 
были быстро улучшены...Все это отнюдь 
не мелочь. Дело улучшения бытового и 
материального благосостояния масс, рас-
ширения производства товаров широкого 
потребления есть дело, за которое надо 
поратовать, побороться, вложить в него 
тот большевистский энтузиазм и страсть, с 
которыми мы шли на разрешение военных 
задач…». Тем не менее, в приоритете стояло 
развитие сектора «А». Капиталовложения в 
промышленность в 1945—1950 годах были 
распределены так: 12% направленно на раз-
витие легкой промышленности и 88% — в 
тяжелую индустрию.

Акценты в данном порядке были рас-
ставлены И.В. Сталиным. В выступлении 
9 февраля 1946 года он четко выделил при-
оритеты и объяснил причины сделанного 
выбора: тяжелая и военная промышлен-
ность создают гарантии «от всяких случай-
ностей». Таким образом, именно оценка 
советским руководством геополитических 
задач и международной обстановки легла 
в основу вектора послевоенного развития 
СССР. Национальные интересы бывших 
союзников в новой реальности не совпада-
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ли. Торговая блокада усугубляла трудности. 
Поэтому рассчитывать на быстрый рост 
уровня жизни не приходилось. И все «пра-
вильные» слова в выступлениях советских 
лидеров о необходимости улучшения быто-
вого и материального благосостояния масс 
становились благими пожеланиями.

P.S. В 1952 году средняя месячная зарплата в 
целом по народному хозяйству составляла 674 
рубля. Промышленные рабочие получали 738 
рублей, работники сельского хозяйства — 420 
рублей, работники железнодорожного транс-
порта — 742 рубля, работники здравоохране-
ния — 399 рублей, аппарат управления — 710 
рублей.

rg.ru

Как СССР преодолевал экономические санкции 
в послевоенные годы

Апрель 1952 года. Делегаты Международного 
совещания были приятно удивлены изобилию в 
продуктовых магазинах в центре Москвы. 
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Н ацыянальны 
гістарычны музей, 
які мае самую 

вялікую калекцыю ў 
краіне, нарэшце 
прадставіў тое, што 
збірае, вывучае і 
захоўвае, але мала каму 
паказвае. 

Днямі там быў 
прадстаўлены выставачны 
праект «Вялікая прэзентацыя 
музейных рэліквій: 79 
прыступак углыб гісторыі», 
які прысвечаны выхаду ў 
свет ілюстраванага альбома 
«Нацыянальны гістарычны 
музей Рэспублікі Беларусь». 

Калі вы жадаеце трапіць у 
іншы час – даіндустрыяльную 
эпоху, тады вам трэба сюды. 
Экспазіцыя першай залы 
пачынаецца з адных з самых 
цікавых музейных экспанатаў 
– грэка-рымскіх манет. Гэты 
ўнікальны скарб мае першую 
катэгорыю каштоўнасці – 
сусветнае значэнне. Тут жа 
рэдкія карты — «Мінская 
губерня з 10 паветамі» 
(1800), «Карта падарожжа 
Яе Імператарскай вялікасці 
ў Беларускія намесніцтвы 
ў 1780 годзе», скульптуры, 
якія дэманструюцца ў музеі 
ўсяго толькі другі раз. 

Ёсць што паглядзець 
мужчынам – сапраўдныя 
калекцыі антыкварнай 
зброі XV—XVI стагоддзяў і 
вайсковае абмундзіраванне. 
Дарэчы, у музеі захоўваецца 
больш за 200 тысяч адзінак 
такіх экспанатаў — гэта самая 
вялікая калекцыя ў краiне. 
Тут жа кніга «Мастацтва 
артылерыі» — мала таго, 
што першае выданне, дык 
яшчэ і адзінае ў Беларусі.

Рэдкія дакументы першай 
паловы ХІХ ст., патэнт на 
пацвярджэнне шляхецкай 
годнасці, эпітафія, пасведчанне 
аб заканчэнні настаўніцкай 
семінарыі і іншыя таксама 
экспануюцца ўпершыню, як і 
боны – грашовыя знакі часоў 
паўстання пад кіраўніцтвам 
Тадэвуша Касцюшкі, якія былі 
ў абарачэнні на тэрыторыі 
Беларусі. Ёсць тут таксама 

фотаальбомы выпускаў Мінскай 
мужчынскай і Марыінскай 
жаночай гімназій, якія 
распавядаюць пра адукацыю на 
Беларусі ў самым пачатку ХХ ст.
Прадстаўлены і мусульманскі 
пахавальны сувой далавар, 
рускія какошнікі канца XVIII–
ХІХ стст., мандаліна работы 
італьянскіх майстроў ХІХ ст.

Другая зала больш камерная, 
быццам разлiчаная на аднаго 
наведвальнiка. Тут калекцыі 
гадзіннікаў, медалёў, мэблі, 
металу, старадрукаў, абразоў 
беларускай школы іканапісу. 
Упершыню ў поўным аб’ёме 
экспануецца калекцыя слуцкіх 
паясоў і іх фрагментаў, паясоў 
па тыпу слуцкіх. Асаблівую 
ўвагу прыцягвае настольнае 
люстэрка, вырабленае ў канцы 
ХІХ – пачатку ХХ ст. фірмай
К. Фабержэ». 

— Калі паглядзіце 
ў гэта люстэрка, то 
памаладзееце на 
гэтулькі, на колькі вы 
хочаце, — кажа намеснік 
дырэктара музея Ніна 
Калымага, і некаторыя 
жанчыны адразу 
накіроўваюцца да яго. 

Яшчэ двума скарбамі 
выставы з’яўляюцца 
пояс Вітаўта і скрыпка 
XVI стагоддзя, адзіная 
ў Беларусі і Расіі. 
Для гэтых музейных 
прадметаў можна 
рабіць асобную выставу. 
Дарэчы, ілюстраваны 
альбом «Нацыянальны 
гістарычны 
музей Рэспублікі 
Беларусь», выдадзены 
супрацоўнікамі музея 

пры фінансавай 
падтрымцы ААТ 

«Прыёрбанк», 
можна лічыць 
сучасным 
рарытэтам. 
Фотаздымкі 
і мастацкае 
афармленне 

падрыхтавалi 
Аляксандр 

Аляксееў і Алег 
Лукашэвіч. 

— Стварэнне 
гэтага альбома — 

вялікая калектыўная праца. 
Мы супрацоўнічалі з рознымі 
музеямі свету і хацелі, каб 
наш альбом не саступаў ні 
Луўру, ні Рускаму музею, — 
кажа адзін з афарміцеляў. 

Сама выстава ўвачавідкі 
пацвярджае ўнікальнасць 
калекцыі, якой валодае музей. 
Дырэктар музея Алег Рыжкоў 
лічыць, што выстава ўздымае 
тэму захаванасці і захоўвання 
гэтых калекцый у нашай краіне:

— На жаль, шмат цікавага і 
рэдкага знаходзіцца ў часовых 
сховішчах, не прыстасаваных 
для такога захоўвання. 
Таму кожны наш праект 
адлюстроўвае і трывогу за 
захаванне нашага мінулага. 
Спадзяёмся, што ў перспектыве 
пабудуюць сховішча, якое будзе 
адпавядаць нашай гісторыі. 

Алiна КАСЕЛЬ
alinakasel@gmail.com

Спасылка  на  «Р»  
пры  перадрукоўцы  — 

абавязковая.
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сакратарыята ................................................. 237-31-17
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Брэст  ................................................................. 55-44-40
Вiцебск  ............................................................. 60-74-33
Магiлёў  .............................................................. 28-73-90
Гродна  .............................................................. 72-20-75
Гомель   ............................................................. 74-02-05

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.
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«Советская Белоруссия»
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                                                                            292-38-23
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навiн  ........................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13
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287-18-18
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Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК
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Адправіць электронны зварот у рэдакцыю можна 
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ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

Ответы на сканворд, опубликованный в № 138
По горизонтали: Гайдамак. Осот. Винт. Галл. Рант. Небо. Рад. Сума. 

Ирга. Эскарп. Уезд. Абак. Рапана. 
По вертикали: Клевер. Амулет. Тетраэдр. Гандикап. Маска. Раба. 

Лоб. Гран. Котел. Охапка. 

СКАНВОРД  Составила Тамара СЕМЕНОВА (г. Минск) 

Восход Солнца — 5.18
Заход Солнца — 21.12
Продолжительность дня — 15.54
Луна – 31.07 полнолуние

Сегодня днем по республике 
ожи дается облачно с прояснения-
ми. На большей части террито-
рии кратковременные дожди. В 
отдельных районах грозы. Ветер 
юго-западный, 4—9 м/с, порывы до 
14 м/с. Максимальная температура 
воздуха +19... +25 °С.

31 июля (пятница) — облачно с 
прояснениями. Местами кратковре-
менные дожди, днем возможны 
гро зы. Ветер западный, северо-за-
пад ный, 5—10 м/с, утром и днем в 
отдельных районах порывы до 15—
18 м/с. Температура воздуха мини-
мальная ночью +7... +14 °С, макси-
мальная днем +16 ... +23 °С, по югу 
местами до +25 °С.

1 августа (суббота) — облачно с 
прояснениями. Ночью в отдельных 
районах, днем местами по северо-
востоку республики кратковремен-
ные дожди. Ветер северо-западный, 
4—9 м/с. Температура воздуха мини-
мальная ночью +6... +13 °С, макси-
мальная днем +16... +23 °С, по югу 
до +25 °С.

Гидромет 

КАЛЕНДАРЬ

ПОГОДА

Название 
городов

День Ночь

Гродно +20... +22 +8... +10

Брест +22... +24 +9... +11

Гомель +21... +23 +11... +13

Могилев +20... +22 +10... +12

Витебск +19... +21 +10... +12

Минск +20... +22 +8... +10

СПАДЧЫНА

ПРЫСТУПКI  ЎГЛЫБ  ГІСТОРЫІ

Ф
о

та
  а

ўт
ар

а

Пояс Вітаўта — адзін з самых 
каштоўных экспанатаў музея.

Многія рэчы выстаўлены ўпершыню. Частка 
з іх выканана ў адзіным экзэмпляры.
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